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Еженедельник Акция

БЕЙ, БАРАБАН!
Перед уходом в отпуск попробую оглядеть наши полити

ческие пенаты и спрогнозировать возможные августовские 
перипетии. Пойдем слева направо.

После неудачи с импичментом КПРФ Зюганова никак не 
оправится. За два летних месяца от нее отпали интеллигентс
кое («Духовное наследие» Подберезкина) и ультра-национа
листическое (Макашов, Анпилов) крылья. Правда, лидер 
«Трудовой России» не так давно призвал Зюганова идти на 
выборы единым фронтом, но самому Геннадию Андреевичу 
крикуны за диктатуру пролетариата, кажется, изрядно подна
доели. На прошедшей неделе он обозначил своих союзников 
на выборах в Госдуму: парламентская группа «Народовлас
тие» и аграрная партия. Причем, в последней недавно случил
ся раскол. Глава думской фракции Николай Харитонов не по
делил надел с руководителем партии Михаилом Лапшиным. 
Последний попросился под начало Примакова. Теперь у Зюга
нова в союзниках не партии даже, а группы депутатов. За 
четыре года сидения в Думе Николай Рыжков не сподобился 
распространить влияние искусственно созданного «Народов
ластия» за пределы зала заседаний хотя бы на локоть.

Впрочем, верхушечные перетрубации никак не влияют на 
красный электорат. При самом плохом раскладе КПРФ полу
чит «законные» 18 процентов.

Крайне левые — Илюхин, Макашов, Анпилов, Лимонов, 
Терехов и иже с ними — должны в августе придать своим 
личным амбициям какую-то форму, попробовать лужеными 
в митингах глотками спеть по нотам, иначе проскочат мимо 
кассы. Хотя первые трое не прочь, как мне кажется, приле
питься ракушками к днищу мощного зюгановского корабля.

Переместимся в Центр. Тут мы найдем многочисленные 
партии и движения, объединяющие благополучных, обеспе
ченных людей, сполна вкусивших прелести рынка. Выйти на 
общероссийское политическое поле многих из них подтолк
нула боязнь потери собственности. Они бы согласились на 
преемственность власти, не будь она столь безумна, не дове
ди расслоение в обществе до крайних полюсов, не расплоди 
со скоростью деления личинок количество люмпенов до кри
тической отметки. Праздноболтающаяся, полуголодная, го
товая к насилию масса людей также угрожает благополучию 
центровиков.

Все находящиеся здесь партии и движения не отягощены 
идеологией. Собственно, их теоретическая база сводится к 
одной принципиальной фразе: «Меньше разговоров, больше 
дела». Если кто из политиков с пылом произнес вышеназван
ное предложение, знайте —перед вами центрист, в миру — 
крепкий хозяйственник.

Наш центризм вырос на недовольстве руководителей ре
гионов действиями Москвы. «Отечество» Лужкова и «Вся Рос
сия» Шаймиева обладают солидными финансовыми ресурса
ми и потому склонны переоценивать свое влияние. На про
шедшей неделе «Отечество» отказалось от предложения 
«Яблока» выставить в одномандатных округах единых канди
датов. В то же время Шаймиев держит рвущегося в объятия 
Лужкова на расстоянии вытянутой руки и продолжает вытас
кивать из Кремля сиюминутные выгоды. Находящийся в доб
ровольной сибирской ссылке «республиканец» Лебедь начи
нает забываться. Похоже, у него просто нет ресурсов для но
вой раскрутки — бросил его Березовский. Но старый полити
ческий капитал, возможно, позволит Александру Ивановичу 
провести своих людей в Думу.

Знамя центризма — Евгений Примаков — реет высоко на 
холме. Покуда бывший премьер следует не очень умному со
вету: наблюдать. И по итогам выборов в Думу выбрать себе 
влиятельных союзников. Лишь бы не пересидел. Что такое 
быть президентом и не иметь солидной опоры в парламенте 
— мы хорошо знаем. Все время приходится подкупать или 
стращать депутатов.

На прошедшей неделе Евгений Максимович назвал своих 
возможных союзников — «Отечество», «Вся Россия» и про- 
лапшинское крыло аграрной партии.

Поскольку принципов у центристов с гулькин нос, то они 
склонны к метаниям и неожиданным альянсам. Один из губер
наторских блоков — «Голос России» самарца Титова — пере
местился из центра на правый край.

Там собрались теоретики и практики нынешнего крими
нального капитализма (или феодализма). Правыми их можно 
назвать весьма условно, скорее, перед нами консерваторы 
нынешнего режима, устроенного по законам зоны. Чубайс, 
Гайдар, Немцов, Кириенко доказали относительную устойчи
вость зэковской системы — с паханами, ворами, шестерками, 
мужиками и опущенными. Все-таки ей скоро десять лет. Но 
еще одного властного срока такой жизни общество не вы
держит. Уже сейчас 80 процентов населения находятся на эмо
циональном пределе, а многие его перешагнули и впали в пол
ное безразличие. Ситуация может разрешиться тремя путями 
— верным выбором власти, бунтом или ускоренным вымира
нием нации.

У ельцинистов неограниченные финансовые ресурсы и от
личная внутренняя организация. Степашин в относительно 
белом фраке должен предотвратить бегство избирателей в 
разные стороны от дурно пахнущей компании.

По-настоящему правая партия в России одна —»Яблоко». 
Она находилась в стойкой оппозиции президенту все девять 
лет. У нее, как и у коммунистов, есть несгибаемый электорат, 
правда, гораздо меньший — около 7 процентов. Ограничен
ные финансовые ресурсы вряд ли позволят «Яблоку» рас- 
цвесть. А так партия Явлинского могла бы набрать до 13 про
центов голосов и образовать вторую по силе фракцию в Гос
думе. Григорию Алексеевичу приходится держать в узде 
объединившихся вокруг него интеллектуалов — те, как извес
тно, по каждому поводу склонны высказывать особые мне
ния, и вообще, плохо приспособлены к ходьбе строем. На 
прошедшей неделе один из старожилов «Яблока» — Лука
шев —вышел из партии и обвинил Явлинского в диктаторских 
замашках. Главная проблема Григория Алексеевича —не в 
атаках извне, а в том, чтобы сохранить в предвыборной, пол
ной искусов суете единство рядов.

Я расстаюсь с вами до сентября. Смотрите и думайте.
______________________________________ Олег БАЛЕЗИН,

Двадцать четвертого 
июля на Центральном ста
дионе состоялась музыкаль
ная акция «Ты — прав». Про
ходила она под эгидой об
щественно-политическо
го движения «Правое 
дело».

В акции приняли участие 
звезды российской эстра
ды: Владимир Кузьмин и 
группа «Динамик», Влади
мир Пресняков-младший, 
группа «Свинцовый туман» 
и, конечно же, уральские 
фавориты — группа 
«Чайф». Ведущим концерта 
был неиссякаемый каламбу
рист Николай Фоменко.

Любопытно: чтобы по
глазеть на живых звезд, не 
нужно было обладать ни 
толстым кошельком, ни 
особой пронырливостью 
(дабы обойти омоновское

Криминал
ВЕРХНЯЯ САЛДА. Не- 

Ж сколько нападений на 
женщин, совершенных 
по одинаковому сцена- 

41 рию, произошло в Верх- 
I— ней Салде.
■1м Точное количество 

преступлений маньяка 
пока не установлено.

ДР Известно, что от рук од- 
ного и того же человека 
погибли две молодые 

|мв женщины, две находятся 
щ в реанимации. Как сооб- 

щил начальник ОВД Верх- 
ней Салды Александр 

yf Еленин, в ночное время 
""’■•неизвестный внезапно 

подкрадывается сзади, 
перерезает жертве но- 
жом горло и срывает 
золотые изделия.

Первое нападение за
фиксировано, когда мо- 

Ш лодая горожанка, воз- 
ff вращавшаяся домой в 4 
"••■часа утра, открывала 
g" подъезд. Она сконча- 

лась на месте лроисше- 
ствия. Подробности ос-
тальных случаев пока 
неизвестны. Две остав-

ТЫ - ПРАВ!
заграждение). Билет стоил 
всего десять рублей. Но 
чтобы его купить, нужно 
было немного пошевелить 
мозгами.

Билет продавали только 
при наличии некой прокла
мации, которые накануне 
раздавали юным горожа
нам очаровательные де
вушки. Получив такую цвет
ную листовочку, нужно 
было ответить на три воп
роса из серии «Как бы я хо
тел переустроить тепереш
нюю жизнь».

Каждого прошедшего 
через эти испытания, ждал 
на Центральном стадионе 
еще один сюрприз. По 
предъявлению билета он

получал футболку с пла
ном движения «Ты прав». 
Футболок хватило всем.

Перед собравшейся мо
лодежью выступили отцы- 
основатели движения Бо
рис Немцов и мать-основа
тельница Ирина Хакамада. 
В своих коротких, но заме
чательных речах они пове
дали о том, что это за дви
жение, чего оно добивает
ся, а также о молодежи как 
движущем факторе ре
форм в стране. Их выступ
ления были встречены с не
меньшим восторгом, чем 
песнопения звезд. Особый 
ажиотаж и столпотворение 
вызвала раздача автогра
фов создателей «Правого

дела» прямо на футболки.
Молодежь просто с ума 

сходила от восторга, не 
веря в свалившуюся халяву. 
Всего музыкально-полити
ческое действо длилось 
около шести часов.

Время перед выборами, 
похоже, становится люби
мым в молодежной среде. 
Когда еще тебе удастся по
видать сильных и популяр
ных мира сего и оттянуться 
вдосталь всего-то за черво
нец!

— Интересно, а если про
коммунистические силы бу
дут устраивать подобную ак
цию, — выразил любопыт
ство один из моих знакомых, 
— будут ли они раздавать 
какие-нибудь тужурки с над
писью «Ты — лев!».

Александр КОНЕВ

За прошед
шие выход
ные дни в 
области за

регистрировано 28 ДТП, 
три человека погибли, 30 
человек ранено, из них 
пятеро детей.

24 июля в полдевято
го утра в городе Реж на 
улице Постовой про
изошло столкновение.
Автомобиль ВАЗ-2106, 
пилотируемый двадцати

«Черные» технологии
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шиеся в живых постра
давшие пока не могут 
дать словесный портрет 
преступника, так как на
ходятся в тяжелом со
стоянии. 23 июля А.Еле
нин через средства мас
совой информации об
ратился к населению с 
просьбой отказаться от 
поздних прогулок, а в 
случае необходимости 
не выходить на улицу 
без сопровождения.

ЕАН

Плакатные 
метаморфозы

ЕКАТЕРИНБУРГ. Установленные в Екате
ринбурге щиты, на которых была изображена 
демонстрация людей, несущих плакат «Россе
ля - в отставку!» и лозунг «Нам нужен новый 
губернатор», претерпели метаморфозы.

23 июля екатеринбуржцы уже не увидели 
«свергающих» призывов. Так, на углу улиц 
Щорса и Белинского, Малышева и Сакко и 
Ванцетти слово «новый» было заклеено. На 
месте требования об отставке появилась добрая 
пословица «Старый друг лучше новых 
двух».

21 июля областная избирательная комис
сия направила письмо в администрацию 
Екатеринбурга по поводу появления в го
роде рекламных щитов на предвыборную 
тему без опознавательных знаков, сообщил 
заместитель председателя комиссии Вале
рий Андреев.

В течение пяти дней городская админис
трация должна дать ответ на вопросы, кто 
разместил рекламный щит, кто является его 
заказчиком.

Как сообщили в облизбиркоме, закон не 
требует указания заказчика рекламы, но ко
миссии необходимо выяснить, из чьего изби
рательного фонда она оплачена, так как за 
подобную рекламу должен платить только 
избирательный фонд кандидата.

Как сообщили 23 июля в облизбирко
ме, ответ мэрии подготовлен, но еще не по
ступил в комиссию.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Перед выборами_______  
ПРОВЕРКА ПОДПИСЕЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. 26 июля запланировано за
седание областной избирательной комис
сии, на котором будет рассмотрен воп
рос о регистрации кандидата на пост гу
бернатора первого секретаря обкома 
КПРФ Владимира Кадочникова, выдвинуто
го избирательным блоком «Коммунисты 
и аграрии Свердловской области».

Как сообщили в облизбиркоме, работа 
по проверке подписей в его поддержку 
практически закончена. Сейчас проверя
ются подписные листы кандидатов на 
пост губернатора заведующей екатерин
бургского детского сада № 197 Ирины 
Белковой (избирательное объединение 
«Социальная помощь и поддержка»), ге
нерального директора ООО «Тэктон» 
Владимира Дмитриева, генерального сек
ретаря общероссийского коммунисти
ческого общественно-политического 
движения Андрея Брежнева, координа
тора областной организации ЛДПР Алек
сандра Иванчина-Писарева, секретаря об
кома РКРП Нязипа Сарварова. Н.Сарваров 
принес 12 томов подписей 24 июля в 17

часов, когда наступил срок окончания сда
чи подписных листов в поддержку кандида
тов. Тем не менее подписи были приняты.

Как сообщил заместитель председателя 
облизбиркома Валерий Андреев, оконча
тельный список кандидатов на пост губер
натора будет сформирован 29 июля.

w ЕАН

МОЛОДЕЖНЫЙ 
АЛЬЯНС

ЕКАТЕРИНБУРГ. Вчера ряд молодежных 
организаций, обозначивших себя здраво
мыслящими силами Свердловской области, 
объявили о своем объединении на время 
губернаторских выборов.

Российский союз молодежи, молодеж
ное крыло НДР, молодежный комитет 
«Преображения Урала» решили поддер
жать кандидатуру Эдуарда Росселя. Один 
из серьезных аргументов в пользу этого 
шага —необходимость сохранить нарабо
танное за последние годы. После заявления 
о своей позиции организациям больше не 
грозят посторонние «ангажементы».

Полина ПОЛОСКИНА

56 лет Кировскому району

А НАРОД ГУЛЯЛ ЗА ГОРОДОМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В выходные праздновали день Киров

ского района. Торжество ознаменовали «Летняя сказка» - у 
ДК МЖК и «Кировский двор» - в Пионерском поселке. 
Также предполагалось большое гуляние на площади Советс
кой Армии...

Однако особых гуляний не наблюдалось. Жара и духота 
вынудили людей держаться поближе - кого к душу, кого к 
ближайшему водоему. Поздравить родной район с 56-й 
годовщиной пришли, в основном, малыши, их делушки и 
бабушки. Хотя «оторвались» не только они. Администра
ции Кировского и Чкаловского районов играли в футбол. 
Товарищеский матч - на поле спортивного комбината 
«Урал» - окончился победой кировцев со счетом 6:0.

Михаил ВЕТЛУГИН
На фото автора — момент матча

трехлетним водителем, 
не смог разъехаться с мо
тоциклом ИЖ-Планета-2. 
В результате мотоцик
лист получил многочис
ленные травмы и скон
чался на месте.

В то же время в посел
ке Нейворудянка под Ки- 
ровградом на перекрест
ке улиц Коновалова- 
Ржанникова водитель 
мотоцикла ИНЗ, не спра
вившись с управлением, 
вылетел под откос. Мо
тоциклист скончался на 
месте.

25 июля в селе Крас
нополянское близ Байка- 
лово в 13.30 перевернул
ся трактор Т-20. Его води
тель, 1940 года рожде
ния, погиб.

За про- 
шедшие 
выходные 
дни по об

ласти зарегистрировано 
65 пожаров, четыре че
ловека погибло.

В поселке Верх- 
Нейвинский Невьянс
кого района 24 июля в 
04.40 в частном доме 
по переулку Кедрово
му начался пожар. Хо
зяйка дома с многочис
ленными ожогами гос

Решение 
НОВЫЙ МОРГ
ПОСЕЛОК МАЛЫШЕВА. 
Совет директоров поселка 
Малышева рассмотрел воп
рос об оборудовании нового 
морга.

В старом помещении на
чал осыпаться потолок, 
возникла опасность обру
шения крыши. Несмотря на 
это, здание эксплуатирова
лось До весны 1999 года, 
пока не сломался холодиль
ник. Поломка была на
столько серьезной, что 
оборудование восстановле
нию не подлежало, При- 
шлось возить умерших в 
Асбест. Новый морг размес
тится в пустующем складе 
на территории больничного 
городка. В новом помеще
нии будет оборудован риту
альный зал. Приобрести хо
лодильник пообещал ди
ректор Малышевского ру
доуправления Алексей Ми- 
монов. Необходимые 93 
тысячи рублей будут выде
лены по взаимозачетам.

ЕАН

питализирована в цент
ральную районную 
больницу. При туше
нии огня в доме обна
ружены два трупа — 
мужа хозяйки и их 
сына. Причина пожара 
— устанавливается.

Спустя пять с поло
виной часов в поселке 
Сухой Лог загорелся 
пол и домашние вещи 
на кухне в квартире по 
улице Юбилейной. 
Площадь пожара — 0,5 
кв. метра. В ходе огне- 
тушения найден труп 
хозяина. Причина по
жара — неосторожное 
курение.

25 июля в полшесто
го вечера вспыхнул ча
стный жилой дом на 
ул. Карьерной в Екате
ринбурге. Дом полы
хал так, что огонь пере
кинулся на соседние 
строения. Общая пло
щадь пожара — 600 кв. 
метров. Огнем по
вреждены дома № 13, 
15, 17 по улице Станци
онной. Причина пожара 
и материальный ущерб 
устанавливаются.

В городе Ревда 26 
июля в 1.15 полыхну
ла крыша частного 
дома по улице Крас
ных разведчиков. Ог
нем уничтожено око
ло 160 кв. метров 
кровли. При тушении 
обнаружен труп хозя
ина. Предполагаемая 
причина пожара — 
нарушение ППБ при 
устройстве печи.

И
 28— 29 июля 

по области 
ожидается 
переменная 
облачность. 

28-го — местами крат
ковременные дожди и 
грозы, 29-го — преиму
щественно без осадков. 
Ветер юго-западый, 2 — 
7 м/сек., при грозах по
рывы до 16 м/сек. Тем
пература воздуха ночью 
+ 12°— +17°, днем — 
+ 24°------1-29°.



2 стр. 27 июля 1999 года
Н/1МШ

Из зала суда
Сколько с дедовщиной не борются - меньше ее не стано

вится. Но все-таки, хоть и редко, на скамью подсудимых 
попадают зарвавшиеся «дедушки».

На этот раз их двое: двадцатиоднолетний Андрей Поли
щук из города Кирова, рядовой, водитель-механик и нижне- 
тагилец Олег Кикина, 1978 года, рождения по званию рядо
вой, а по должности - старший химик.

«ДЕДУШКА»
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ...

РАСПРАВА
Тот вечер 26 марта Ро

ман Ляпунов провел в ка
бинете начальника штаба, 
писал и заполнял различ
ные служебные бумаги. 
Около двенадцати, то ли 
закончив работу, то ли 
сильно утомившись, Ро
ман вышел из начальствен
ного кабинета, поднялся на 
свой родной четвертый 
этаж и лег спать. Он уже 
успел уснуть, когда к нему 
подошел некто Виктор Рат- 
кевич,дежуривший по 
роте в те самые злосчаст- 
ные сутки. Раткевич раз
будил Ляпунова и передал 
ему приглашение на сви
дание: «Подойди туда, - 
он мотнул головой нале
во, — там тебя Полищук 
требует».

Роман Ляпунов был все- 
таки светским человеком — 
его законченное среднее 
образование на фоне мас
совой безграммотности со
временного армейского 
контингента смотрелось 
вполне прилично. Поэто
му отказать он не смог.

В темном углу на крова
ти сидел Полищук, ря
дышком -его приятель 
Кикина. Первый, усадив 
появившегося Ляпунова 
напротив себя, стал его 
воспитывать.

Дело в том, что Ляпунов 
- бывший младший сер
жант, разжалованный и со- 
сланный науьиа какую- 
то провинность. На гаупт
вахте Роман, как человек 
не твердый, безвольный и 
мечтательный, окончатель
но сломался. Его унижали 

сидевшие с ним и ровесни
ки, и младшие товарищи. 
Поэтому Роман в роли за
битого и униженного одно- 
призывника очень раздра
жал Полищука. Он (опус
кая все матерные слова) так 
прямо и спросил Ляпунова: 
«Ты че призыв позоришь?». 
Тот промолчал. После сле
дующей тирады на тему о 
мужском достоинстве Ля
пунов промолчал снова. 
Тогда, видимо, решив убе
диться, что Роман понима
ет, о чем идет речь, Поли
щук из сидячего положе
ния, не вставая с кровати, 
двинул ему ногой в пере
носицу и добавил рукой в 
челюсть. Кикина, сидев
ший рядом, с криком «хва
тит» перехватил руку По
лищука, занесенную для 
следующего удара. Ляпунов 
сидел по-прежнему молча, 
подставив под разбитый 
нос ладони. Поняв, что его 
сегодня больше бить не бу
дут, он побрел умываться, 
после чего спокойно лег 
спать.

ПОНРАВИЛОСЬ..
Толи избиение Ляпуно

ва не удовлетворило эсте
тические вкусы Полищука 
и Кикина, то ли вид крови 
их возбудил до невозмож
ности, а может, они почув
ствовали свою полную без
наказанность -неизвестно. 
Но решили они продол
жить свое мероприятие.

Около двух часов ночи 
дежурным Раткевичем был 
разбужен Вячеслав Галиев. 
Раткевич, как и в прошлый 
раз, задав направление 

кивком головы, сказал: 
«Тебя ждут». Галиев молча 
выдвинулся в указанную 
сторону. Полищук и й к и - 
на также сидели на крова
ти, только теперь они по
менялись ролями - «наез

жать» стал Кикина.
В нескольких матерных 

словах он объяснил Галие
ву все, что думает о нем, 
его семье и друзьях. После 
внушительного, как по 
объему, так и по содержа
нию, вступления последо
вали два удара в лицо. Те
перь уже бил Кикина.

Галиев родом из Дагес
тана. Что делает кавказец, 
когдаегооскорбляют? Пра
вильно, поднимает своих. 
Галиев бросился будить 
своего земляка - Ибраги
мова. Тот проснулся, ниче
го не спрашивая двинулся 
за Вячеславом.

По центральному кори
дору им навстречу уже шли 
Полищук с Кикиной. Как 
только они сошлись, По
лищук бросился к Ибраги
мову и стал его горячо 
убеждать: «Не лезь, мол, 
двое мужчин — пусть сами 
разберутся». Видимо надо 
пояснить, почему Поли
щук так заблагородничал — 
Ибрагимов девятнадцати
летний двухметровый здо
ровяк - этакий платяной 

• шкаф с кулаками-кувалда
ми. Если бы он подклю
чился к драке - судить 
было бы некого.

Кикина с Галиевым дол
го не ломались - драка на
чалась сразу же, как только 
они оказались на расстоя
нии вытянутой руки друг 
отдруга. Кикинатремя 
точными ударами отбросил 
Галиева к стене. Тот в бой 
больше не кинулся, а замер 
на месте, держась за ушиб
ленные части тела. \

После «побоища» оппо
ненты снова сошлись, 

только уже в умывальной 
комнате и за разговором. 
Ибрагимов же, удостове
рившись, что крови больше 
не будет, ушел спать.

СУД ДА ДЕЛО
Настало утро. В шесть - 

подъем.У Галиева опухла 
челюсть, у Ляпунова про
явились синяки и ссадины. 
Экзекуторы после подъема, 
отловив Галиева и Ляпуно
ва, посоветовали им помол
чать о ночных баталиях. 
Иначе, говорили они, эти 
приключения могут стать 
традиционными, неотъем
лемыми, так сказать, атри
бутами ночной армейской 
жизни.

Ляпунов с Галиевым, 
о втно в это поверив, до- 
говориись на вопросы от
цов-командиров отвечать 
одинаково: мол, мы ночью 
друю другом подрались. 
Но Ляпунов имел совсем 
плачевный вид, поэтому 
его спрятали в медсан
части.

На утреннем разводе 
Галиев так и ответил. 
Многострадальный дежур- 
ный Раткевич написал 
объяснительную с под
робностями драки сослу- 
живцев. Все вроде бы 
сходило с рук. Доклад о 
драке и причиненных ра
нениях передавался от 
командира к командиру 
- все выше, и выше, и 
выше. Кому-то из коман
дующих эта история по
казалась нереально^ и 
он приказал это дело рае 

Почему неБрита

крутить.
За «дедушек» взял с ь и 

«раскололи» в момент. 
Галиев еще около двух 
недель лежал в госпитале 
- у него была сломана 
челюсть, Ляпунов блис
тал синяками и поджива
ющими ссадинами. По
лищук и Кикина томи
лись «на киче».

Но вот дело дошло и 
до суда. Судебное след
ствие шло довольно-таки 
гладко. То ли действи
тельно хорошо между со
бой договорились,то ли 
никто ничего не врал. 
Пострадавшие, свидетели 
и обвиняемые рассказы
вали примерно одно и 
тоже. В своем последнем 
слове и Полищук, и Ки
кина просили строго их 
не судить, извишлись 
перед собратьями-одно
полчанами и по-детски 
клялись: «Я больше не 
буду»

Военный суд Екатерин
бургского гарнизона вы
нес приговор. Андрей По
лищук за свои два удара 
- два года условно с го
довой отсрочкой и был 
сразу же амнистирован. 
Олег Кикина - три года 
условно с двухгодичной 
отсрочкой.

Неизвестнрпослужит 
ли этот судебный процесс 
уроком для остальных. 
Но для этих двух уж точ
но. И то,славаБогу!

Сергей АНТОНОВ

Приколы из
приемной комиссии

В абитуре — папа, 
мама, собака и я

Осталась неделя до 
окончания приема доку
ментов в вузах города. Да 
абитура сейчас пошла нео
рдинарная и предприимчи
вая, что и говорить —поко
ление NEXT.Чего только 
не насмотришься и не на
слушаешься, сидя в прием
ке.

Больше всего вопросов 
вызывала, конечно, анке
та. Пишут там все что угод
но. Так, например, один 
молодой человек в графе 
«национальность» гордо 
начертал «космополит» и 
жутко обиделся, когда мы 
заставили его переписы
вать заявление. Девушка 
на вопрос о родителях на
стойчиво утверждала, что 
оба они начальники, при
чем, где и чем они коман
дуют, для нее было пол
ной загадкой. В графе 
«проживание» все упорно 
отказывались писать го
род, полагая, что песня 
«Мой адрес не дом и не 
улица» — это про них.

Изредка в нашу палату 
№ 6 забегал декан и инте
ресовался количеством по
дав ших заявление юно
шей. Поморщившись от 
мизерной цифры, он бур
чал что-то вроде «вот их и 
возьмем» и отправлялся 
по своим деканским де
лам.

Самые же интересные 
ответы можно было уви
деть в графе «граждан
ство». Иногда они просто 
поражали своим остро
умием: от сдержанного 
«имею» до уж совсем экст- 
ремального «екатерин
бургское».

А что только не остав
ляли в нашей многостра
дальной комиссии! Зонти
ки, паспорта, газирован
ную воду и даже пряники. 
Все съестное тут же уничто

жалось голодными сту
дентами, остальные пред
меты обычно дожидались 
своих бестолковых хозя
ев. Но иногда вещи уноси
ли и у нас; чаще всего руч
ки. В конце концов с пишу
щими инструментами на
чали возникать перебои, и 
мы бдительно следили за 
каждой отданной ручкой. 
Однажды парень из при
емки попросил абитуриен- 
тку дать ручку, причем 
сказал просто «ручку», та 
же с готовностью протя
нула ему свою руку, види
мо, решив, что он хочет 
поцеловать ее на проща
ние.

Никто не спорит, что по
дача документов — дело 
важное, но зачем же при
водить с собой всю семью? 
Мама, папа, бабушка и 
старший брат важно заг
лядывали из-за спины: что 
там пишет их любимое 
чадо? Так и хотелось спро
сить: а где же ваша люби
мая собака? Почему дома 
оставили?

Были в нашей приемке и 
скандалы, причем сканда
лили в основном родите
ли, требующие внимания к 
своим дорогим и един
ственным чадам. Слава 
Богу, обошлось без ру
коприкладства. Экзамены 
внесли новый элемент в 
нашу и без того нелегкую 
жизнь. Обломившиеся аби
туриенты косяком пошли 
забирать документы или 
перекладывать их с очного 
на заочное отделение.

Воспоминания о неза
бываемом месяце в при
емке останутся еще на
долго. Остается только 
посочувствовать новой 
смене и приемщиков, и 
абитуре. Дело это не
рвное, но смешное.

Ольга СУРГАНОВА

Проблема
«Кому это нужно? — Людмила Берсенева, заведующая 

отделением планирования семьи, даже не задумалась. —Да 
самой молодежи. Звонят, приходят, интересуются. Ну и, 
конечно, медикам, которым приходится расхлебывать по
следствия сексуальной революции...»

Последствия сексуальной революции 90-х встревожили 
правительство России. В 1993 году по инициативе депутата 
Екатерины Лаховой была принята и профинансирована фе
деральная программа планирования семьи. По всей стране 
открылось более 200 центров планирования семьи. Кон
сультации по методам контрацепции, планирования бере
менности, бесплатная контрацепция для учащихся и студен
тов — и после года такой работы количество абортов сни
зилось на 30 процентов. Однако в 1997 году программу 
«прикрыли», центры начали закрываться.

ДОЛГОЖДАННОЕ 
ЧУДО

Перед началом каждых 
менструаций мы с Андреем 
становились неврастеника
ми, — рассказывает Катя. — 
Особенно заметно это ста
ло после аборта. Напутала 
что-то по пьяни с противо
зачаточным кремом. В кон
це концов, Андрей меня в 
этот центр и затащил. Отси
дела в огромной очереди, 
зато получила бесплатно, 
как студентка, и консульта
цию, и таблетки. Теперь ни
какие вопросы типа «А ты 
успеешь?» нашу половую 
жизнь не омрачают».

Увы, бесплатные таблет
ки для студентов и учащих
ся теперь просто воспоми
нание.

«Нам пришлось ввести 
плату за прием 35 рублей, 
— говорит Елена Красно- 
бродская, заместитель 
главного врача городского 
специализированного цент
ра здоровья и планирова
ния семьи, — ведь нас никто 
не финансирует как про
грамму и недостаточно фи
нансируют как центр. И все- 
таки для студентов это вый
дет дешевле, чем покупать 
противозачаточные таблет
ки в аптеках. Там их меньше 
чем за 50 рублей не найти».

Полностью здоровые 
женщины центр посещают 
нечасто. Здоровым такого 
рода помощь не требуется. 
Приходят беременные с са
харным диабеом,с раком 
легкого, с раком щитовид
ной железы, с пороком сер
дца. Приходят женщины, у 
которых было по 5-6 выки
дышей. Для таких родить 
даже недоношенного ре
бенка — счастье.Был слу
чай, когда женщина дважды 
пыталась забеременеть «че
рез пробирку» и оба раза 
неудачно. После лечения в 
центре она забеременела 
сама и выносила рбенка.

С женщинами, кро
ме гинекологов, рабо
тают и психотерапев
ты. Важно снять с по

тенциальной мамочки за- 
жатость, избавить ее от 
чувства неполноценности. 
Одной даме удалось забе
ременеть после того, как 
она взяла малыша из дет
дома.

Красивая, сдержанная 
молодая женщина расцве
тает улыбкой: «Со мной 
случилось чудо. 11 лет я ле
чилась от бесплодия. Ис
пробовала все методы ле- 
ч еия. И вот уже 7 недель— 
долгожданная беремен
ность. Вспоминаю себя, 1 7- 
летнюю, сидящую в коридо
ре после УЗИ.«Бесплодие 
вам гарантировано» — буд
то ушат ледяной воды на го
лову опрокинули... Я так бла
годарна своим врачам...»

К 5-летию центра будет 
готов фотоальбом с десят
ками детских мордашек.

«Это и наши дети», — с 
гордостью говорят врачи.

«ОН МНЕ 
ТАКОЙ

НЕНУЖЕН!»
Один из разделов рабо

ты центра — половое вос
питание подростков. Под 
руководством Людмилы 
Берсеневой, заведующей 
отделением планирования 
семьи, проводятся обучаю
щие семинары по вопросам 
контрацепции. При отделе
нии организован клуб здо
рового образа жизни,где 
совершенно бесплатно идут 
лекции и консультации для 
подростков и студентов.

«Государственной про
граммы по вопросам поло
вого воспитания нет, — го
ворит Людмила Михайлов
на, — директора школ ре
шают самостоятельно, нуж- 
но оно детям или нет. 
Кто-то приглашает нас к 
себе, кто-то сюда ребят 
приводит. В колледж связи 

от нас ходит подростковый 
врач. Девушкам, вырвав
шимся из маленьких горо
дов и деревень на «свобо
ду» в большом городе, кон
сультации по контрацепции 
необходимы».

«Сделайте мне аборт в 
четверг, — заявляет моло
дая «мамаша», — в пятницу 
у меня день рождения». 
Когда же ей стали рассказы
вать о последствиях опера

«СДЕЛАЙТЕ мне
/ «Господь благословляет на рождение детей. Разве можно предХ 
ставить, чтобы этот ангел, — отец Владимир с улыбкой кивает на 
девочку-прихожанку, — почему-то не появился на свет. Никогда не 
замечали: когда женщина идет на аборт, она называет свое дитя — 
плод. А нормальная мать говорит — мой ребеночек. Женщина, ко
торой самой трудно воспитать дитя, всегда может рассчитывать на 
помощь храмов или монастырей. А если еще вопросы полового 
воспитания перенести из школы в семью, то станет непонятно, за

чтем и кому вообще нужны центры планирования семьи?»У

АБОРТ
В ЧЕТВЕРГ»

ции, она отмахнулась: «Ну, 
удалите мне матку - я все 
равно детей не хочу!»

Пришла 17-летняя худю
щая девочка в очках на 
седьмой неделе беремен
ности. Интернатская. «Он 
мне такой не нужен», — это 
не про ребенка, а про отца. 
От ребенка, впрочем, тоже 
отказалась.

«Церковь и некоторые 
педагоги обвиняют нас в 
растлении молодежи, — ус
мехается Людмила Михай
ловна, — но на лекциях мы 
никогда не говорим о сексе 
как таковом. И самым луч
шим методом контрацеп
ции всегда называем воз
держание... Церковь про
тив любых методов контра
цепции, она считает, что Бо
гом дано, то пусть и будет. 
Но с чего женщина станет 

рожать, если государство 
не хочет и не может забо
титься о детях! К нам на 
аборт пришла 33-летняя 
женщина. У нее уже есть 
шестеро детей. Трое — в ин
тернате. Трое — попрошай
ничают в коллективном 
саду, где она работает сто
рожем, так как жилья у нее 
нет. Она принесла справку о 
хроническом алкоголизме. 
Только вышла из запоя. Но у 

нее беременность — 28 не
дель. На аборт ее нигде не 
возьмут — это криминал».

Лозунг центра: «Счаст
ливы те родители, у кото
рых рождаются здоровые 
дети в желаемое время». 
Но не всем он кажется ис
кренним.

КОГДА
ГОРОДУ 

НЕ ХВАТАЕТ 
ИНСУЛИНА 
«Эта иностранная орга

низация, целью которой яв
ляется борьба'срождением 
детей всеми средствами в 
интересах богатого Запада, 
развернула активную рабо
ту в вымирающей России. 
РАПС (Российская ассоциа
ция планирования семьи)за

нимается рекламой и агрес
сивным насаждением всего, 
что способствует снижению 
численности населения 
вплоть до пропаганды го
мосексуализма и раздачи 
детям без согласия родите
лей вредных для здоровья 
противозачаточных табле
ток, могущих привести к 
бесплодию».

(из материалов Ассоциа
ции «Жизнь»)

В 1997 году финансиро
вание программы планиро
вания семьи прекратилось. 
Этому немало способство
вали ее противники — цер
ковь и некоторые обще
ственные организации. 
Одна из них, существующая 
и поныне, —московское 
движение «Слово и дело». 
Его председатель Герман 
Стерлигов, как сообщает 
пресса, создает мобильные 
отряды по борьбе с растле
нием детей — так называе
мые группы быстрого реа
гирования. Первой акцией 
группы стало избиение и ос
корбление педагога во вре
мя урока полового воспита
ния. У нас в Екатеринбурге 
филиала «Слова и дела» 
пока не существует. ,

РАПС и его филиалы об
виняют в распространении 
среди детей брошюр, «спо
собных вызвать половое 
возбуждение,пробудить 
нездоровый сексуальный 
интерес». Брошюры, рас
пространяемые Центром по 
школам города, я в руках 
держала. «Все ли вы знаете 
о себе» (это полурекламная 
книжка о менструациях и 
тампонах «OB»), «Как изме
няются мальчики», «Как из
меняются девочки»(о том 
же самом, только с фирмой 
«Always»). И — нисловао 
сексе.

«Эти невинные буклетики 
— только часть программы 

РАПС, — рассказывает 
отец Владимир Зайцев, свя
щенник храма св. Пантелей
мона, руководитель мисси
онерского отдела церкви, 
— как только подростки за
интересовались, появляют
ся другие.книжки. 28-29 ап
реля прошлого года акти
висты челябинского движе
ния «Молодежь против 
Спида» собрали по 3 учени
ка со всех школ Ленинского

района на семинар. Лучших 
учеников — заметьте. 3 дня 
их обучали тому, как... 
мальчик должен любить 
мальчика, девочку — де
вочка (не духовно любить, 
к сожалению). У центров 
планирования семьи подмо
ченная репутация. Факт — с 
того года, как начали рабо
тать центры,увеличилось 
к о ячество вензаболева- 
ний. Анализ этого факта ник
то не проводил, а было бы 
интересно. У подобных цен
тров цель — снизить рожда
емость. Но в России рождае
мость падает и без того, ста
новится катастрофически 
низкой. Я хочу задать воп
рос администрации:зачем 
тратить деньги из бюджета 
на такое, когда городу не 
хватает инсулина?»

По данным Министерства здравоохранения РФ 
70% беременностей заканчиваются абортом. 10% 
абортов совершается женщинами до 19 пет.

Две трети женщин страдает от различных заболе
ваний после абортов.

15-20% супружеских пар страдает бесплодием, в 
половине случаев — это результат абортов и невы
печенных венерических заболеваний.

В период с 1992 по 1997 год заболеваемость си
филисом выросла в 20 раз. И в 60-70 раз среди тех, 
кому не исполнилось 19 лет.

На настоящий момент только 24% женщин ис
пользуют контрацептивы, тогда как в Дании, Фин
ляндии, Швеции эта цифра составляет 77%. Тем не 
менее уровень рождаемости в этих странах выше, 
чем в России.

ЕДИНСТВЕННЫЙ 
- МНОГО

ИЛИ МАЛО?
В мае этого года админи

страция Екатеринбурга по
пыталась свести две эти раз
личные точки зрения за од
ним круглым столом «На
сущные проблемы духов- 
но-нравственного 
воспитания подрастающего 
поколения». Звучали страш
ные цифры и гневные тира
ды увещевания и морали. 
Как обычно и бывает в та
ких случаях. Для одних эпи
тет «единственный в городе 
центр планирования семьи» 
— это слишком много, для 
других — возмутительно 
мало. Вывод, который сде
лала председатель комис
сии по социальной политике 
городской Думы Надежда 
Голубкова, был тоже нео- 
р иинальным. Она предло
жила провести еще одну 
конференцию по «духов
но-нравственному воспи
танию», и окончательно 
высказаться уже там.

«Церковь, конечно,пе
ребила аргументы против
ников, — считает отец Вла
димир, — а Голубкова и 
Силин поняли, что антипа
тия к половому воспита
нию в школах, в обществе 
есть, и с ней надо считать
ся».

«Особенно меня пора
зила Нонна Константинов
на Эйнгорн, профессор 
УрГУ, — говорит Людмила 
Берсенева. — На прошло
годней конференции она 
была настроена очень не
гативно. А в этом году 
была более лояльна, и, как 
мне показалось, даже чу
точку симпатизировала 
нам. Кто знает, что про
изошло у нее в жизни?»

Ирина СМОЛЯНАЯ
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Киномания
Екатеринбургская премьера «Сибирского цирюльника», о 

которой так долго повсюду говорили, состоялась. Можно 
вздохнуть: кому - облегченно (например, прокатчикам, так 
как затраты на рекламу убедительно окупаются), кому - 
растроганно, кому - разочарованно...

Последнюю разновид
ность вздохов Михалков 
спровоцировал сам. Ибо 
скромней надо быть. Не 
кричать повсеместно, что 
создан шедевр, способный 
потрясти Каннский фести
валь и Оскаровское жюри 
и поднять в народе дух 
патриотизма до немысли
мых высот, а честно при
знаться: вот, мол, вышла 
красочная лубочная кар
тинка, громоздкий клип, 
отягощенный некоторым 
сюжетом. И никто бы не 
придрался. Не придирают
ся ведь к охотнику, кото
рый приволок в ягдташе 
зайца, - если он до того, 
конечно, не клялся поло
жить целое стадо зайцев 
единственным выстрелом.

Основной заяц, в кото
рого в данном случае це
лился Михалков, называ
ется «успешный прокат на

:аны верно, с расчетом на 
психологию и запросы 
среднего западного, в пер
вую очередь американско
го, обывателя. Ведь если 
таковому обывателю пока
зать исторически досто
верную Россию конца XIX 
века, он ее не признает. 
Потому что привык видеть 
на своих экранах Россию, 
исполненную в жанре 
«развесистая клюква». И 
Михалков выращивает 
клюкву ростом в баобаб. 
При этом об отечествен
ном зрителе мыслится 
примерно так: он, отече
ственный, все простит. В 
силу душевной широты. 
Когда клюкву развешивает 
американец (как, напри
мер, в «Докторе Живаго») 
- простит по принципу 
«что с убогого взять». А 
когда сию ягоду разводит 
русский Михалков - тоже 
простит, решив, что перед 
нами Россия, которую мы: 
1) потеряли; 2)могли бы 
потерять, если б имели; 3) 
обретем в случае осуще
ствления президентских 
амбиций Михалкова (нуж
ное подчеркнуть).

... Нет, западному зрите
лю лучше - задача проще
ния перед ним не стоит. 
Никита Сергеевич поста
рался, чтоб последний Джо 
с бензоколонки все понял и 
всем проникся.

Главного героя «Ци
рюльника» зовут Андрей 
Толстой. Уже хорошо. Ну 
как еще могут русского-то 
звать? Опять же, хоть один 
из сотни американцев фа
милию Толстой хоть раз 
в жизни да слышал. А 
примерно десятая часть 
этих эрудитов смутно 
припоминает, что Тол
стой, кажется, написал 
роман «Анна Каренина» 
(или «Анна Карамазо
ва»?) про войну с На
полеоном...

Именно эту книгу 
держит в руках авантю
ристка Джейн в момент 
знакомства с юнкером

Толстым
в купе 
поезда. 
Вследствие 
чего проис
ходит сбли
жение душ, 
и юнкер 
влюбляется 
в Джейн со 
всем воз
можным ро
мантичес
ким пылом. 
И предстоит 
ему через 
эту любовь 
многие 
муки при
нять, так 

как Джейн едет в Россию не 
юнкеров покорять, а с чет
кой деловой целью: обаять 
генерала Радлова и вытряс
ти из него деньги на пост
ройку машины для рубки 
леса. Машина называется 
«Сибирский цирюльник», 
потому что деревья как во
лоски срезает. Ее создатель 
Маккрэкен — типичный 
«сумасшедший профессор», 
в неприкосновенности до
шедший до наших дней из 
времен немого кино; так 
что если Джо с бензоколон- 

слыхал, то хоть что-то род
ное он в фильме сыщет.

Ну а генерал Радлов тоже 
влюбился в Джейн (судьба 
такая у России, не может 
она устоять перед очарова
нием Запада) и выгуливает 
ее по разным великосвет
ским мероприятиям и на
родным празднествам. И 
фильм тихо-мирно-неза
метно уподобляется рек
ламному ролику турагент
ства. Явлен малый туристи
ческий набор: Кремль, 
Красная площадь, храм 
Христа-Спасителя, русская 
зима, широкая масленица, 
цыгане, медведи, бои стен
ка на стенку, баранки, бли
ны, водка, икра, матрешки, 
деревянные ложки, павлов
ские платки, хохлома, рус
ская тройка, водка... Ах, 
была уже водка? Ничего, 
водки у нас много. 
Welcome to Матушка-Русь.

Да, неразгаданность 
русской души позабыли, во 
многих случаях с водкой 
нераздельную.

Об этой самой неразга
данности на протяжении 
фильма герои выскажутся 
раз десять. Впервые о ней 

задумается Джейн как раз 
во время масленицы, когда 
генерал, хлобыстнув 
шесть, не то семь гране
ных емкостей «смирнов- 
ки», разгрызет стакан и 
кинется сокрушать пло
щадной балаган, пред
ставляющий пьесу о супо
стате Бонапарте. Потом 
эту тему разовьет Тол
стой, объяснив любимой: 
«У нас под венец - с пла
чем, на войну - с пес
ней». В финале неразга
данность дойдет даже др 
тупого сержанта амери
канской армии, под чьим 
началом будет служить

НА ЭКСПОРТ
сын Толстого и Джейн...

Неразгаданность наша, 
по Михалкову, прочно 
подперта триединством 
православия-самодержа
вия-народности. Народ
ность воплощена в сцене 
масленицы. Демонстриро
вать самодержавие выхо
дит сам режиссер в роли 
Александра III, посвяща
ющего юнкеров в офицеры. 
Так вот каким должен быть 
лидер нации: с отеческой 
ласковостью во взоре, на 
белом коне, с потугами на 
остроумие... Неудивитель
но, что юнкер Толстой го
ворит, что любит царя 
больше всех после мамы. 
Посвящение в офицеры - 
апофеоз государственных 
эмоций, и будит в памяти 
уже не голливудские блок
бастеры, а родные советс
кие «киноопупеи», где за 
всеми страстями героев 
незримо маячит снисходи
тельная улыбка генсека. 
Ничего странного - на 
этих фильмах Михалков и 
возрос, других образцов не 
имеет.

И плевать Михалкову 
на то, что даже не истори
ку-профессионалу, а про
стому человеку, знакомому 
с юнкерской жизнью по 
повестям Куприна, понят
но:-допущен жирный ляп, 
производство в офицеры в 
царской России выглядело 
совсем иначе. Клюква и не 
должна соответствовать 
исторической правде. Ей 
достаточно радовать глаз и 
вызывать чувства.

А что до ляпов, их в 
«Сибирском цирюльнике» 
множество. Самый раздра
жающий - повальная анг
лоязычность персонажей 
(что, впрочем, можно 
объяснить рекламно-тури
стическими целями филь
ма). По-английски в со
вершенстве говорят все - 
от коронованных особ до 
городовых. Юнкера в ка
зарме и институтки на 
балу даже предпочитают 
этот язык в беседах между 
собой родному.(А Михал
ков самолично дублирует 
их спиканье на русский.) 
Один генерал Радлов анг
лийским не владеет, что и 
является двигателем сюже
та. Если б владел — не 
взял бы в помощники Тол
стого, когда пошел Джейн 
предложение делать. А юн
кер воспользовался ситуа
цией и сделал Джейн озна
ченное предложение от 
собственного лица. Но от 
генеральского гнева не по
страдал, поскольку должен 
был вскоре петь партию 
Фигаро в любительской 
постановке «Севильского 
цирюльника».

Джейн предложение 
вроде как приняла, но по
пыталась объяснить юнке
ру, что чувства чувствами, 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Тот, кто поднимает кого-нибудь на смех, 
передразнивает кого-нибудь. 7. Шейное украшение. 9. Один из выс
тупов зубчатой каймы по краям штор, занавесок, отделки женского 
платья, белья. 10. Спальный костюм. 11. То, что запасено, приготов
лено, собрано для чего-нибудь. 16. Полярный дельфин. 17. Большая 
сплавная река в Восточной Сибири. 18. Горячее жидкое кушанье, по
хлебка. 19. Небольшой диван. 21. Олений мох. 25. Тот, чьи суждения 
признаются непререкаемой истиной. 26. Тонкая ткань. 27. Ухажива
ние, кокетничание. 28. Форма производства, характеризующаяся при
менением ручного труда.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хранитель кипятка. 2. Продольные нити тка
ни. 3. Грубое прядильное волокно. 4. Яркий небесный свет. 6. Сте
пень теплоты тела как показатель состояния здоровья. 8. Освобожде
ние от зависимости, угнетения, предрассудков. 12. Стойка для прода
жи напитков. 13. Старинный французский танец. 14. Текстильный 
банан - многолетнее тропическое растение семейства банановых, из 
волокна которого изготавливают корабельные снасти,канаты, верев
ки. 15. Цирковая площадка. 20. Матросская куртка. 22. Брюки, зап
равляемые в сапоги. 23. Нить в виде полоски блестящей пленки. 24. 
То, что современно и модно.

Составил
Вячеслав ДМИТРИЕВСКИЙ

а бизнес биз
несом. Юнкер 
(неразгадан
ность!..) с та
кой постанов
кой вопроса 
не согласился 
и, увидев во 
время пред
ставления, 
как его наре
ченная любез
ничает с гене
ралом, не
утерпел - со
скочил со 
сцены и огрел 
Р а д л о в а 
смычком по 

КЛЮКВА

шее. Это выдали за неудав
шуюся попытку покушения 
на великого князя, которо
го Радлов якобы заслонил 
своим телом, и закатали 
юнкера в Сибирь на семь 
лет каторги и пять лет посе
ления. За ним последовала 
беззаветно влюбленная гор
ничная Дуняша. Джейн не 
дали подорожную, и в Си
бирь она прибыла только 
десять лет спустя, уже бу
дучи женой Маккрэкена.

И пока Маккрэкен валил 
своей машиной-страшиной 
вековые сосны и пугал мес
тное население, Джейн 
отыскала в деревне дом 
Толстого.

Это едва ли не един
ственный в фильме момент 
подлинного напряжения и 
не окрашенных нацио
нальным смыслом эмоций 
— Джейн бродит по пусто
му дому, прикасается к ве
щам, а Дуняша прячется в 
чулане с детьми и держит 
над головой серп, готовая 
биться за свое выстрадан
ное счастье.

Никого не встретив, 
Джейн погонит свою коляс
ку в никуда, а в глубине 
леса Толстой, словно почу
яв что, побежит, не разби
рая дороги. Но не добежит, 
не успеет узнать, что в да
лекой Америке растет у 
него сын...

Выжимайте носовые 
платки. Это конец.

История любви Джейн и 
Толстого могла бы быть ду
шераздирающе трогатель
ной и прекрасной в своей 
простоте - она такой и 
была в первоначальном ва
рианте сценария «Сибирс
кого цирюльника». А в 
фильме любовь оказалась 
задавленной идеологией 
русофильства и равнением 
на Голливуд. Где ей выжить 
между Сциллой и Хариб
дой...

Сорок миллионов долла
ров затрат не оправдались 
бы в художественном отно
шении и на ломаный доре
форменный рубль, если бы 
не актеры. Великолепен 
Олег Меньшиков — даже 
то, что он изрядно староват 
для мальчишки-юнкера, 
очень скоро перестает ре
зать глаз. Хороша Джулия 
Ормонд, чей роман с Рос
сией, начатый в «Молодой 
Екатерине», получил впол
не благостное продолжение. 
Трагикомичен Алексей 
Петренко в роли Радлова; 
обаятелен Виктор Ильин - 
юнкерская нянька капитан 
Мокин...

В подборе прочих испол
нителей равняющийся на 
Голливуд Михалков впал в 
типичный новорусский 
раж. Камни на перстнях 
должны быть со всех сто
рон; даже самые незамет
ные роли в блокбастере 
должны играть «звезды». На

роль Маккрэкена, в кото
рой и играть-то нечего - 
вся на одной интонации, 
- приглашен Ричард Хар
рис. Его помощника, воз
никшего на экране от силы 
минуты на полторы, играет 
Даниэль Ольбрыхский. Се
кунды три пробудет в кадре 
безымянный персонаж Ле
онида Куравлева... Для ну
воришей такая россыпь 
брюликов естественна, а 
для зрителя победней слу
жит сертификатом качества 
фильма. Чтоб, значит, зри
тель видел, за что деньги 
«плочены».

Повторюсь, претензии к 
«Цирюльнику» не могли бы 
возникнуть, если бы не 
кампания по его раскрутке. 
Особенно, если бы не одна 
навязчиво звучащая в этой 
кампании нота. «Цирюль
ника» упрямо выдают за 
произведение подлинно 
русское по духу, столп на
циональной идеи. Отноше
нием к фильму люди про
веряются на вшивость - 
ой, извините, на рус
скость. В этом роде нео
днократно и обиженно 
высказывался сам Михал
ков: мол, кто не проявил 
безоглядного восторга, тот 
личность подозрительная и 
вообще русофоб. Критики 
визжали от счастья: такого 
сорта упреки - бальзам на 
душу и повод хихикать без 
конца. Остальные скребли 
в затылках, так как из про
верки «Цирюльником» сле
довало: либо у тебя есть ра
зум и вкус, либо патрио
тизм, а вместе им не сой
тись. Как Западу с Восто
ком. Тому Западу, 
которому этот русский 
пряник предназначен. 
«Цирюльнику» явно сужде
но застрять в горле у Оска
ровского жюри, и вот поче
му: гема русской особости 
и неразгаданности для За
пада не сущностна. Они 
там вообще не понимают, 
что такое особость нацио
нального характера. Плюс 
к тому, в ситуации «Запад 
и Восток» Запад привык 
видеть себя в роли спаси
теля, а не губителя (неваж
но, что губится -заповед
ные леса, моральные устои 
или отдельно взятая судь
ба). А что до старательно 
развешанной клюквы -она 
будет воспринята как ка
кой-нибудь карнавал в 
Рио: увеселения третьего 
мира, в которых идейность 
только мешает...

Но пусть блин первого 
русского блокбастера вы
шел комом при всей своей 
икре — он остался вполне 
съедобным. Если публика 
на сеансе рыдает — значит, 
фильм чего-то да стоит, и 
на своего белого коня Ми
халков взобрался не без ос
нований.

Мария КОНОВАЛОВА

Юридическая консультация
Какая максимальная про
должительность труда 
для работников, занятых 
на работе с вредными ус
ловиями труда? Сокраща
ется ли мне рабочий день, 
если на работе с вредны
ми условиями я работаю 
не весь день? Емельянов, 
Нижний Тагил
Максимальная продол

жительность - 36 часов в 
неделю. Что касается вто
рой части вашего вопро
са, то рабочее время со
кращается в те дни, когда 
работники фактически за
няты во вредных условиях 
труда не менее половины 
рабочего дня.

В течение какого срока 
можно предъявлять пре
тензии по купленному то
вару, если на него не был 
установлен срок годнос
ти? Сафронова, Талица 
Согласно ст. 477 Граж

данского кодекса, в тече
ние 2-х лет.

Моя сестра ждет ребен
ка. Какая государственная 
помощь ей полагается? 
Как эти пособия полу
чить? Рыжова Н., В.Пыш- 
ма
Видов государственной 

помощи несколько. Вна
чале о единовременных 
пособиях. Во-первых, 
женщины, вставшие на 
учет в медицинских уч
реждениях в ранние сроки 
беременности (до 12 не
дель), имеют право на 
единовременное пособие. 
Оно выплачивается в раз
мере одной минимальной 
оплаты труда, для его по
лучения достаточно 
справки из женской кон
сультации или другого 
медицинского учрежде
ния. Во-вторых, при рож
дении ребенка один из ро
дителей имеет право на 
единовременное пособие. 
Оно выплачивается в раз
мере 15 минимальных 
размеров оплаты труда по 
месту работы родителя. 
Незанятым оно выплачи
вается органами социаль
ной защиты по месту жи

Епархия

ЛИЧНОЕ ДЕЛО ВЛАДЫКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ, 26 июля 

к полудню в Екатеринбур
гской епархии еще не знали 
дату приезда нового влады
ки архиепископа Викентия. 
По неофициальной ин
формации, пастырь при
едет в Екатеринбург 29 
июля.

Как сообщила пресс- 
служба епархии, епископ 
Екатеринбургский и Верхо
турский Никон провел 24 
июля прощальную литур
гию. На вопрос, останется 
ли прежний пресс-секре
тарь епископа Борис Косин
ский на своей должности, 
тот ответил: «На все воля 
божья».

По сведениям протоие
рея отца Владимира Зязе
ва, 26 июля архиепископ Ви
кентий еще находился в 
Москве. Как сообщили в 
пресс-службе Московской 
патриархии, дата приезда 
нового владыки - это лич
ное дело самого владыки.

----------- Зверье мое ------------ 

ЖАРА 
В ЗООПАРКЕ

У каждого живою су
щества есть свой способ 
выживания в жару. Чело
век разумный несколько 
раз в день принимает 
душ, пьет холодное пиво. 
Животные в этом смысле 
намного ограниченней в 
действиях.

В екатеринбургском 
зоопарке в привилегиро
ванном положении — 
медведи: у каждого из 
них - отдельный бас
сейн с холодной водой. 
Прочие животные пря
чутся в тени или исполь
зуют физиологические 
способы терморегуляции. 
Африканские лисички- 
фенеки, к примеру, рас
топыривают свои боль
шие уши, влага, испаря
ясь с их поверхности, 
увеличивает теплоотдачу.

Вольеры в зоопарке 
рассчитаны на непредс
казуемый уральский кли
мат, поэтому звери в них 
могут укрыться в тени 
деревьев, коряг, камней и 
домиков. Многим обита
телям северных широт 
даже тень не приносит 
облегчения, поэтому они 
экстренно начинают 
сбрасывать шерсть. Из- 

тельства ребенка. Для на
значения пособия необ
ходимо представить: за
явление, справку органов 
ЗАГС о рождении ребен
ка, справку с места рабо
ты другого родителя о не
получении пособия. Кро
ме единовременных посо
бий, есть еще пособие по 
беременности и родам. 
Оно предоставляется за 
период отпуска продол
жительностью 70 кален
дарных дней до родов и 
70 календарных дней пос
ле родов. Пособие выпла
чивается в размере: 1) 
среднего заработка - жен
щинам, подлежащим го
сударственному социаль
ному страхованию; 2) 
минимального размера 
оплаты труда - женщи
нам, уволенным в связи с 
ликвидацией предприя
тия в течение 12 месяцев, 
предшествовавших дню 
признания их безработ
ными; 3) стипендии - 
женщинам, обучающим
ся с отрывом от произ
водства. Пособие выпла
чивается по месту работы 
(учебы).

У нас, как везде, задержи
вают зарплату. Гово- 
рят, принят какой-то 
новый закон, по которо
му директора обязаны 
компенсировать каждый 
день задержки. Прохоров 
Е., Каменск-Уральский 
Нет, пока такого зако

на нет. Но Государствен
ная Дума действительно 
приняла и направила в 
Совет Федерации проект 
закона «О денежной ком
пенсации работникам в 
связи с нарушением сро
ков выплаты заработной 
платы...» В этом докумен
те предусмотрено, что 
компенсация за каждый 
день просрочки будет со
ставлять не менее 1/300 
от ставки рефинансиро
вания ЦБ. Подождем до 
вступления закона в 
силу.

АЛЕКСАНДРОВ, 
юрист, канд. наук, 

эксперт Правительства 
области

Но в любом случае ему 
предстоит принять дела у 
прежнего владыки Никона. 
Владыку Викентия ожидают 
в Верхотурье. Здесь нахо
дятся мощи самого про
славленного уральского 
святого - Симеона Правед
ного.

Вместе с владыкой в го
род намеревается при
ехать председатель прави
тельства области Алексей 
Воробьев, который по по
ручению губернатора Эду
арда Росселя познакомит 
архиепископа с ходом вы
полнения программы 
«Возрождение Верхоту
рья». Архиепископ Викентий 
обсудит с главой города 
Виктором Зотовым пред
стоящее 19 августа откры
тие Крестовоздвиженского 
собора. В Свято-Троицком 
соборе владыка встретит
ся со строителями, веду
щими реставрацию.

ЕАН

за линьки лисы, рыси и 
песцы производят жалкое 
впечатление.

В полуденный зной в 
зоопарке наступает «мер
твый» час. Некоторые во
льеры кажутся посетите
лям пустыми. Но в боль
шинстве из них можно 
увидеть забавные картин
ки: полосатая гиена с 
прихрапом дрыхнет на 
спине, заяц-беляк спит 
кверху пятками, а бегемот 
уткнулся мордой в таб
личку «Не подходите 
близко к ограждению. Бе
гемот метит свою терри
торию». Из хищников не 
спится только медведям. 
Сказываются бодрящие 
ванны и запах шашлы
ков, которые жарят в 50 
метрах от них.

По словам заведующей 
сектором зоопарка Ольги 
Яхонтовой, животные 
спокойно переносят 30- 
градусную жару, не про
являя уныния или недо
вольства. Диапазон опти
мальных температур у 
них намного шире, чем у 
человека. Следовательно, 
и жару они, счастливчи
ки, переносят легче нас.

Даша ЧЕРТКОВА
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«ЯВА» БЕРЕТ РЕВАНШ
25 июля прошли матчи заключительного тура первого 

круга первенства Свердловской области по футболу среди 
команд первой группы.

Центральные матчи тура состоялись в Новоуральске, где 
лидер, местная «ЯВА-Кедр», принимала первоуральский 
«Динур», и в Нижнем Тагиле, где между собой встречались 
занимавшие второе и третье места местный «Огнеупор- 
щик» и «Ураласбест» (Асбест). Оба матча в итоге заверши
лись победами хозяев — 2:0 и 1:0, и статус-кво всех лиде
ров, таким образом, был сохранен. После 15 игр у «Кедра» 
— 43 очка, у «Огнеупорщика» — 36, у «Ураласбеста» — 33.

Результаты остальных игр тура: «Факел» (Перво
уральск) — «Факел» (Лесной) — 3:1, «УЭМ-Уралмаш-Д» 
(Верхняя Пышма) — «Северский трубник» (Полевской) — 
3:1, «Маяк» (Краснотурьинск) — «Старт» (Верхняя Салда) 
— 2:1, «ОВО-Искра» (Каменск-Уральский) — «Авиатор» 
(Кольцово) — 0:3. Не состоялись игры в Качканаре между 
«Горняком» и ирбитским «Урал-Союзом» и в Екатеринбур
ге между РТИ и «Металлургом» (Реж).

Кстати, любопытный момент. Своей уверенной победой 
«ЯВА-Кедр» не просто добилась очередных трех очков, но 
еще и взяла своеобразный реванш за недавнее поражение 
(пусть и в серии послематчевых пенальти) от «Динура» в 
финале суперкубка области.

«ТРОФИ» УЕЗЖАЕТ 
В ДАНИЮ

Под Новоуральском финиширова
ла традиционная парусная гонка 
«ЯВА-Трофи-99», участие в которой 
приняли не только ведущие яхтсмены 
Урала и России, но и несколько силь
ных «морских волков» из других 
стран. В итоге пяти дней гонок первое 
место завоевал экипаж датского яхт
смена Йеса Грем-Хансена, лишь на са
мом финише обошедший долго лиди
ровавший российский экипаж москви
ча Георгия Шайдуко (матросы — Олег 
Хоперский и Андрей Кирилюк). Отме
тим и очевидный успех яхты австра
лийца Невилла Уитти, занявшей третье 
место, ведь в составе этого экипажа 
«гонялись» и екатеринбуржцы Юрий 
Крюченков (на снимке) и Петр Кочнев 
(«Коматек»).

ИИ ШАГУ 
НАЗАД...

... Не сделали хоккеисты екатерин
бургского «Динамо» и самарского СКА по итогам завер
шившегося вчера в Екатеринбурге четвертого тура чемпи
оната России по хоккею на траве среди мужских команд 
высшей лиги. Чемпионы и лидеры из «Динамо» со счетом 
7:0 разгромили одноклубников из Казани, сыграли 1:1 с

на сменю

единственными конкурента-

вчера со счТом з'о об^^али "«

земляков из «Звезды» и со
хранили за собой первое мес
то (69 очков). На втором мес
те по-прежнему СКА (Сама
ра), обыгравший «Звезду» — 
2:0 и казанское «Динамо» - 
4:0 (66). На третьем месте 
«Звезда», со счетом 2:0 выиг
равшая у казанцев (52). На 
снимке Андрея Иванова эпи
зод матча лидеров —»Дина
мо» и СКА.

СЛАДКА ЯГОДА
ИРБИТ. В ирбитском плодово-ягодном совхозе впервые не 

будет урожая садовой земляники. Прошлой осенью ягодные 
плантации площадью 1 гектаров были распаханы. В урожайные годы 
совхоз получал 4-5 тонн клубники, а прошлым летом - всего 300 
килограммов. У полеводов пропало желание выращивать душис
тую ягоду из-за ежедневных набегов на грядки любителей легкой 
наживы, а средств для надежной охраны нет.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HCl» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30до 18 часов) 70-61-71, 70-61-72, 70-61-73

•адреса, телефоны, режим работ ы еатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обма валюты •текущие курсы обмена 
amor, котировки ОГСЗ •условия рублевых и валютных 
вкладов • пластиковые карточки •котировки акций

туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, 
программатуров,авиабнпеты,  отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ
В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 26.07,99.

Ц5Р(доллар США) 24.17 (Газ-Инвест) 24.40 (ВУЗ-банк)______________

РМ(нем.марка) 12.80 (ВУЗ-банк) 13.00 (Уралконтактбанк)________

вВР(англ.фунт) 37.00 (Сбербанк Кировский) 39.11 (Уралпромстройбанк)

FRF( 10 франц, франк) 36.60 (Сбербанк Кировский) 39.58 (Уралпромстройбанк)

ГП(1000 итал.лир) 11.40 (Уралпромстройбанк) 13.40 (Уралпромстройбанк)

К2Т(100казах.тен) 17.30 (Уралтрансбанк) 20.00 (Уралтрансбанк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 26.07.1999 

следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США.......................
1 немецкая марка................
1 английский фунт 
стерлингов..............................
1 австралийский доллар....
10 австрийских шиллингов.

.24.23 
.13.01

.38.34

.15.69

.18.50
1000000 белорусских рублей...75.51
100 бельгийских франков.........63.09
1000 греческих драхм.................78.31
10 датских крон............................. 34.21
1 ЕВРО.............................................. 25.45
1 ирландский фунт....................... 32.32
100 исландских крон....................32.76
100 испанских песет..................... 15.30

1000 итальянских лир................... 13.14
1 канадский доллар....................... 16.08
1 нидерландский гульден........... 11.55
10 норвежских крон......................30.81
100 португальских эскудо.......... 12.70
1 сингапурский доллар................14.25
1000000 турецких лир.................56.60
10 финляндских марок................ 42.81
10 французских франков........... 38.80
10 шведских крон.......................... 28.96
1 швейцарский франк.................. 15.86
100 японских иен............................20.70
100 казахстанских тенге.............. 18.29
10 украинских гривен................... 57.21

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 26.07.99.

Елена ВЕЩУНОВА

№ серии Максимальный курс Минимальный курс
покупки, номинал 500.000 продажи, номинал 500.000

16-я серия 580.41 Уралпромстройбанк -
17-я серия 605.00 Уралсибсоцбанк
18-я серия 592.50Уралсибсоцбанк
19-я серия 584.00 Уралсибсоцбанк
20-я серия 570.00 Уралсибсоцбанк
21-ясерия 557.50 Уралсибсоцбанк
22-я серия 532.50Уралсибсоцбанк
23-я серия 568.98 Уралпромстройбанк -
24-я серия 604.75Уралпромстройбанк ■
25-я серия 539.01 Уралпромстройбанк -
26-я серия -
27-я серия 535.00Уралсибсоцбанк
28-я серия 525.00Уралсибсоцбанк
29-я серия 515.00 Уралсибсоцбанк

УЧРЕДИТЕЛИ:

Предприятие «Уралтрансгаз»
ОАО «Газпром»
Министерство по управлению 
госимуществом Свердловской 
области

Зам редактора 
О. БАЛЕЗИН

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

Российский Союз Молодежи
Физические лица

TW

ВЫХОДИТ 
НА ЛЕД

Сегодня во Дворце 
спорта профсоюзов Екате
ринбурга пройдет первый 
контрольный матч с участием
хоккеистов екатеринбургской команды «Динамо-Энер
гия» и новоуральского «Кедра». Начало — в 1 7 часов.

В составе «Д-Э» болельщики смогут увидеть и оценить 
по достоинству всех новобранцев клуба — вратаря Анд

рея Малкова и защитника Алексея Коршко- 
ва из новосибирской «Сибири», защитников 
Виталия Литвинова из Усть-Каменогорска, 
Алексея Волкова из Глазова, Романа Казы- 
ханова из Магнитогорска, Вячеслава Кулаги
на из Казани, Сергея Галкина из Новоураль
ска и нападающих Дениса Елакова из Каза
ни, Олега Малашкевича из Гродно и вернув
шегося в клуб спустя несколько лет Андрея 
Хазова из самарского ЦСК ВВС (последний 
сезон Андрей провел в екатеринбургском 
РТИ).

ВИКТОРУ ЕРЕМЕЕВУ - 
70!

23 июля свое 70-летие торжественно от
метил старейшина екатеринбургского бас
кетбола заслуженный работник физической 
культуры России Виктор Еремеев.

Поздравить с юбилеем профессора ка
федры физвоспитания УГТУ-УПИ Еремеева, 
и по сей день активно работающего в бас
кетболе (Виктор Никитович является пер
вым заместителем председателя областной

федерации баскетбола и одним из комиссаров российской 
суперлиги), пришли многие его бывшие ученики, в честь 
своего тренера даже сыгравшие небольшой блиц-турнир 
(победила в котором команда УПИ 80-х годов), — Влади-

мир Зырянов, Сергей Степанов, Олег Портнягин, Влади
мир Суворков, Владимир Слепуха и другие. Кроме баскет
болистов-ветеранов, публику активно веселили многочис
ленные артисты из студенческих эстрадных коллективов, и 
было только немного жаль того, что не присутствовали на 
юбилее самые «звездные» ученики «патриарха» российс
кого студенческого баскетбола — Вячеслав Новиков, Ана
толий Мышкин и Николай Болвачев...

«ТЫ ПРАВ!»
Акция под таким девизом, организовали которую лиде

ры всероссийского движения «Правое дело» Борис Нем
цов и Ирина Хакамада при участии нашего земляка, депута
та Госдумы и президента шахматной федерации России 
Андрея Селиванова, прошла 24 июля на екатеринбургском 
Центральном стадионе.

Любопытно, что кроме каких-то политических вещей 
(вроде предвыборных призывов движения «голосовать за 
молодых») организаторы предложили почти двум десят
кам тысяч зрителей и неплохую «культурную программу», 
включавшую в себя, в частности, выступления Владимира 
Преснякова-младшего, Владимира Кузьмина, групп «Свин
цовый туман», «Моральный кодекс», «Чайф», ведущего 
шоумена страны Николая Фоменко, а также... мини-фут- 
больный матч, в котором соперником сборной «Правого 
дела» (Борис Немцов, Владимир Бегунов из «Чайфа» и дру
гие) выступила журналистская команда «СМИ-Прессинг». 
Лучшим игроком матча, по мнению болельщиков, стал 
форвард гостей Немцов, но победу одержал все-таки 
«Прессинг» — 1:0 (гол: Александр Милько).

Участник игры с «Правым делом»
Юрий ОВОДОВ

Летние забавы

Летние каникулы — вре
мя активной работы. Так 
считают ребята из клуба 
«Гренада» города Камыш
лова. На днях они отправи
лись в гидрологическую эк
спедицию по реке Пышме. 
Предстоит пройти «на ру
ках», то есть в байдарках, 
на Beçnax, три с лишним 
сотни километров, от Ка
мышлова до устья реки в 
поселке Сазонове Тюменс
кой области.

Клуб, созданный 17 лет 
назад Юрием Александро
вичем Васьковым, давно 
стал местом притяжения 
камышловских ребятишек. 
Занятия три раза в неделю 
по гидрологии, экологии, 
краеведению, туризму. Вы
пуск газет, альманахов и 
различные соревнования, 
фестивали — все это не 
просто приятное и полез
ное времяпрепровождение 
в течение учебного года, 
но и условия для набора 
очков, определение рей
тинга каждого члена клуба. 
И только лучшие из луч
ших, набравшие наиболь
шее количество баллов (их 
подсчитывает совет клуба, 
состоящий из ребят и руко
водителя), допускаются к 
летним походам и экспеди
циям, которые носят со
всем не развлекательный 
характер.

Гидрологическая экспе
диция по реке Пышме — 
вторая часть проекта «Бу
дущее России». Клуб «Гре
нада» осуществляет его 
при поддержке «Фонда 
Язева» и клуба ЮНЕСКО 
«Демидовский конгресс». 
Первая, под названием 
«Бездонное озеро», вклю
чала часть проекта — это 
создание экологической 
тропы около самого озера, 
недалеко от поселка Висим 
под Нижним Тагилом. С та
кой инициативой выступили 
воспитанники детских до
мов поселков Висим и Мах- 
нево, а ребят из «Гренады» 
пригласили в качестве 
опытных инструкторов — 
шесть лет назад они обуст
роили у себя в Камышлове 
подобную тропу. С тех пор 
на ней побывало немало эк
скурсий школьников, про
сто отдыхающих, да и сами

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются

«КЛУБНИ»
ИЗ «ГРЕНАДЫ»
«гренадовцы» постоянно 
проводят в тех местах фес
тивали и соревнования.

На Бездонном за неделю 
предстояло прежде всего 
расчистить подходы к озе
ру от упавших во время 
бури деревьев. Часть из них 
попала и в сам водоем. На
чав там гнить, они наруша
ют его гидрофлору, грозя 
превратить этот памятник 
природы в зловонную яму. 
Приходилось бревна распи
ливать вручную или бензо
пилой, самим тащить их к 
костру. Ребята привели в 
порядок туристские и ры
бацкие стоянки, захорони
ли мусор.

— Поначалу детдомовс
кие ребята нас даже спра
шивали, зачем нам это нуж
но? — говорят «гренадов
цы». — Потом, поработав 
вместе с нами, увидели, как 
много каждый из нас умеет: 
разжигать костер, ставить 
палатку, пользоваться ком
пасом, готовить, весело и 
интересно проводить вре
мя, и такие вопросы зада
вать перестали.

Действительно, зачем 
нужно уметь «выпадывать» 
из перевернувшейся бай
дарки и доставлять ее после 
этого к берегу или, «выб
росившись» из лодки, сни
мать с себя в воде тяжелое 
снаряжение? Именно такие 
тренировки проводили чле
ны клуба на Таватуе перед 
гидрологической экспеди
цией.

— Самооценка резко по
вышается, — объяснил вете
ран клуба Александр Мокин, 
занимавшийся в «Гренаде» 
десять лет назад, и по сей день 
не теряющий с ним связи.

Преодоление себя в дан-
ном случае 
лишь этап 
большому

не самоцель, а 
подготовки к 
общественно-

полезному делу. По итогам 
первой экспедиции «Грена
ды» по Пышме, которая со
стоялась несколько лет на
зад, был оформлен отчет, 
которым до сих пор пользу
ются краеведы, педагоги 
Камышлова на уроках есте
ствознания, его копии есть 
во всех городских библио
теках. Нынче задача солид
нее: составить практические 
рекомендации по изучению 
основ гидрологии на приме
ре реки Пышмы. Они будут 
предоставлены всем, кто 
изучает родной край, инте
ресуется его историей и 
природой, а также в НИИ 
водного хозяйства, кото
рое для этой экспедиции вы
делило кое-какое оборудо-

вание.
В течение 16 дней, прохо

дя в среднем на веслах по 27 
километров в день, ребята 
будут делать замеры шири
ны, глубины, скорости, рас
хода воды на отдельных уча
стках, составлять подроб
ную карту. Попутно обследу
ют и стоянки древнего чело
века, расположенные в этих 
местах. Отрядные историки 
займутся идущим вдоль 
реки Сибирским трактом.

— Мне в городе не хва
тает природы, я просто на
слаждаюсь прекрасными 
видами в таких походах, — 
признался Костя Мамин, 
участник экспедиции.

— Когда возвращаешься 
домой, ощущение такое, 
что попал на другую плане
ту, — вторит ему Соня Ба- 
бошина. — Пыль, шум, не 
хватает друзей, которые в 
походе были всегда рядом.

Вот такие они «клубни» 
из клуба «Гренада», как они 
сами себя называют. Опыт
ные туристы и краеведы, 
большие труженики и лири
ки в душе. Будущее России.

Светлана ЛЕБЕДЕВА
На снимке: члены клуба 

«Гренада» на открытии 
экологического лагеря на 

озере Бездонном.
июнь 1999 г.

Игротека
Рубрику ведет

Илья БАЛЕЗИН

JUNGLE
BOOK
Платформа: Sega
Тип: бродилка
Вид: сбоку
Игроков: 1
Оценка: 6 из 10
Приключенческая 

игра о похождениях лягу
шонка Маугли. Вы буде
те блуждать по тропичес
ким лесам Индии. Ваш 
путь пролегает сквозь 
топи болот, кроны испо
линских деревьев, забро
шенный город и даже по 
спинам слонов. Для того, 
чтобы пройти уровень, 
необходимо собрать не 
менее десятка алмазов 
(точное количество ука
зано в нижней части экра
на). Если вам удастся до
быть больше, то вы попа
даете на бонус, где уйма 
разнообразных призов 
знай получай.

На каждом уровне су
ществует ограничение 
времени. Но больше для 
того, чтобы уходя вы не 
забывали ставить паузу. 
Времени вполне хватает, 
чтобы облазить сверху 
донизу и обратно весь об
ширный уровень — авось 
чего полезного сыщете.

Конечно, без оружия в 
джунгли не сунешься. Со
здатели игры постара
лись и сделали его разно
образным и многочислен
ным. Маугли кидает ба
наны, бумеранги, камни и 
даже надевает шапку-не
видимку.

Теперь о врагах. Враги 
ваши обезьяны, змеи, 
орлы. Но это не самое 
страшное. Главное вас 
ждет в конце этапа 
босс. Как ни странно, 
боссов играют те, кто в 
книге были друзьями Ма
угли. Это и огромный 
удав Каа, и добродушный 
медведь Балу. Вот с 
ними-то вам придется по
бороться основательно: 
найти слабое место, от
работать тактику... При
чем, иногда босса можно 
победить различными 
способами, а иногда есть 
только один правильный 
путь.

По мере движения вам 
будет все труднее и труд
нее идти вперед. К уме
нию быстро бегать, хоро
шо прыгать и лазать по 
лианам необходимо доба
вить востроглазость и 
смекалку. Ведь то, над 
чем бьетесь часами, ле
жит прямо на поверхнос
ти и ясно как божий день.

Мне уже доводилось 
играть в Маугли на 
Dendy. И надо заметить, 
что он также, как Addams 
Family и Prince of Persia, 
взят целиком и без изме
нений с шестнадцатибит
ной приставки. Разве что 
графическое исполнение 
на Sega чуть лучше. По
больше деталей в окру
жающем мире, да и герой 
выглядит поестествен
ней. Звук тоже несколько 
лучше.

И еще одно отличие: 
Jungle Book на Sega име
ет коды, которые вводят
ся в паузе. В, А, А, В, В, 
А, А, В, А (В, В, А, А, В, В, 
А) пропуск уровня. А, 
В. В, А, С, А, В, В изме
нение цветов в игре.

В заключение скажу, 
что игра увлекательна и 
интересна, несмотря на 
стародавность своего 
выпуска. Рекомендуется 
всем любителям броди- 
лок.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

СКЛЯРОВ - 
НАСТОЯЩИЙ 
ПОЛКОВНИК

Звание полковника запаса 
присвоено губернатору Ни
жегородской области Ивану 

Склярову. 
И это не
смотря на 
то, что по
толком для 
«запас
ных» явля
ется зва
ние под
полковни
ка. И, как 
говорят, 
благодаря

тому, что в Москве за него 
хлопотал военком Нижегород
ской области.

Теперь потолок званий для 
воинов запаса «подрос» на 
одну звезду. Министр оборо
ны подписал приказ. Вместе 
со Скляровым были повыше
ны в звании и другие чинов
ники области. Судя по всему, 
не за горами и генеральские 
звания для «запасных».

СКРОМНОСТЬ 
ТУРКМЕНБАШИ

По завершении, хлебной 
страды президент Туркмении 
Сапармурат Ниязов провел 

расши
ренное 
совеща
ние пра
вительст
ва. Бук- 
в а л ь н о 
все выхо
дившие к 
трибуне 
ораторы 
предлага
ли вру

чить главе государства еще 
одну, четвертую Звезду Ге
роя. Сначала президент от
казался от высокой награды 
и предложил обсудить эту 
идею через 3-4 года, ког^а 
стране удастся собрать бо
лее двух миллионов тонн 
пшеницы. Уступая пожелани
ям подчиненных, Ниязов по
обещал вернуться к вопросу 
в конце трудового года. Что 
ж, скромность украшает 
президента.

РУЦКОЙ ПРИРАВНЯЛ 
ДЕПУТАТОВ
К УБОРЩИЦАМ

Курский генерал-губерна
тор распорядился было изъ
ять все зерно урожая ны

нешнего 
года в об- 

' постной 
фонд, но 
депутаты 
местной 
Думы не 
поддер
жали ини- 
ци ати ву 
Александ
ра Руцко
го. Разг

неванный генерал тут же ре
шил примерно наказать на
родных избранников: при
равнял их оклады к зарплате 
уборщиц обладминистрации.

Максим БРУНОВ.

СПЕЦИАЛЬНОЕ ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

ДЕЛОВОЙ F

к ^ВТОРНИК
-----------------—------------------------------------
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НЕФТЯНАЯ ДЕРЖАВА без бензина
С НАЧАЛА ГОДА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ НА АВТОМОБИЛЬНЫЙ БЕНЗИН В РОССИИ ВЫРОСЛИ НА 76,4 ПРОЦЕНТА, 
А ТОЛЬКО ЗА 19 ДНЕЙ ИЮЛЯ - НА 10,3 ПРОЦЕНТА

А вы, друзья, как ни садитесь, 
Все в музыканты не годитесь.

И.А. Крылов

Раньше в России лето, как и 
везде, считалось периодом 
всеобщей отпускной расслаб-

ной компании» (полтора года 
назад он был с шумом выстав
лен из нее) и другими подобны
ми эпизодами. Но в указанном 
интервью министр сказал две 
абсолютно правильные вещи. 
Действительно, Россия - не Ук-

ленности. Теперь это староре- ’ раина, у которой нет собст
венной нефти. Запасов «черно-жимное представление капи

тально отреформировано. Ле
то, в сегодняшнем понимании, 
- это время, когда на поверх
ность вырываются многоликие 
кризисы.

В прошлом августе страну 
до основания потрясла систем
ная экономическая и финансо
во-бюджетная катастрофа. В 
этом году на головы россиян 
обрушивается катаклизм мень
ших, на первый взгляд, разме
ров, на всем юге России, на 
Дальнем Востоке, во многих 
центральных областях наблю
дается «всего лишь» быстрый 
рост цен на моторное топливо 
и мазут и растущий дефицит 
горючего. На самом же деле 
бензиновый кризис может 
иметь не менее тяжелые пос-
ледствия, чем прошлогодний 
обвал им. г-на Кириенко.

Скачки цен и перебои с по
ставками топлива случались в
России и раньше, но никогда 
еще эти проблемы не мучили 
россиян столь сильно и долго. 
Напомню, что первые сообще
ния о напряжении на топлив
ном рынке появились еще в 
мае. Весь июнь правительство 
твердило, что «в Багдаде все 
спокойно». Так, выступая 22 
июня в программе «Подробно
сти» телеканала РТР, топлив
ный министр Калюжный,заявил, 
что нефтяного или бензинового 
кризиса в России нет. Этого уг
леводородного добра вполне 
достаточно, и нужно только 
иметь финансовые схемы и ме
ханизмы для того, чтобы ре
шать возникающие проблемы. 
Сейчас официальные лица 
стыдливо обходят бензиновую 
тему стороной, хотя газеты за
биты печальными сообщениями 
с «топливного фронта».

Деловая репутация Калюж
ного, подобно портрету Дори
ана Грэя, обезображена лихим 
руководством СП «Вьетсовпет- 
ро», кураторством финансовых 
потоков в «Восточной нефтя-

го золота» у нас вполне доста
точно, в год его добывается 
порядка 300 млн. т, из них экс
портируется немногим более 
100 млн. т,.а все остальное ос
тается в стране и перерабаты
вается на российских НПЗ, 
острого недостатка в которых 
мы вроде бы не испытываем.

Прав министр и насчет вы
страивания оптимальных «фи
нансовых схем и механизмов», 
нужных для того, чтобы топлив
но-нефтяной комплекс зарабо
тал на полную мощь и без сбо
ев. Здесь, впрямь, как в компь
ютере: мало иметь «голое же
лезо», надо еще загрузить в 
него программные продукты - 
только тогда умная машина 
начнет выдавать желаемые ре
зультаты.

Значит, все дело упирается 
в эти самые программные про
дукты или, по терминологии Ка
люжного, в «схемы и механиз
мы». Их «нужно иметь», ну и да
вайте: вы министр, вам и карты 
в руки. Имейте. Однако не по
лучается. У «Транснефти» экс
портную квоту отнять - пожа
луйста, добавить дружествен
ной «Сибнефти» - тоже пожа
луйста, а вот отладить топлив
ные потоки в стране - никак. 
Все как раз наоборот получа
ется. Берутся Калюжный и его 
начальник Аксененко решать 
проблему, а она только разра
стается. Потому что неверной 
дорогой идут эти товарищи.

Вот навязали они всерос
сийское карательное соглаше
ние ТЭКовским компаниям и 
потребителям их продукции. Те 
и другие обязались ограничить 
согласованными величинами 
рост цен на свою продукцию, 
чтобы сдержать всеобщее по
дорожание товаров на внут
реннем рынке. Мероприятие 
изначально выглядело сомни
тельно: многие аналитики уви
дели в нем нечто пародийно 
госплановское, другие - либе-

роды - посетовали, что кар
тель, с точки зрения рыночной 
экономики, вообще очень пло
хо, третьи отметили хрупкость 
договора (в соглашении отсут
ствуют юридически обязатель
ные нормы, держится оно толь
ко на голых угрозах властей 
покарать «раскрутчиков инфля
ции!». И потому эффективно 
лишь настолько, насколько 
сильна у бизнесменов вера в 
способность правительства вы
полнять свои угрозы), а циники 
сразу сказали - бензина не бу
дет. Ведь за рубежом нефть 
стоит значительно дороже, чем 
в России, и, если нельзя подтя
гивать внутренние цены к ми
ровым, значит, нефть будут 
безбожно гнать на экспорт.

Без карательного соглаше
ния цены продолжали бы повы
шаться, но постепенно, без 
рывков, к тому же не было бы 
дефицита топлива. Соглашение 
могло бы сдержать цены, но 
увеличивало бы дефицит. И в 
том и в другом случае мы име
ли бы одно зло из двух. Но. Ка
люжный с Аксененко умудри
лись наслать на россиян сразу 
оба.

По карательной договорен
ности власти обязались не уве
личивать фискальные поборы с 
ТЭКа и не вводить новые нало
ги и акцизы. Но прошла всего 
пара недель после торжествен
ного подписания картельных 
документов, и правительство 
заявило о своем намерении 
его нарушить - повысить экс
портные пошлины на нефть. А 
Калюжный от себя еще пообе
щал ввести и запретительно 
высокую спецпошлину на зару
бежную продажу дизельного 
топлива и газойла, а также 
урезал экспортные квоты мно
гим нефтяным компаниям.

Чтобы компенсировать по
несенные и особенно ожидае
мые потери на экспортном на
правлении, нефтяные компании 
тут же стали взвинчивать цены 
на свою продукцию в России. 
Начали динамить редко когда 
оплачиваемые в полной мере 
льготные и «кредитные» постав
ки топлива на Север, для гос
нужд и на село. А мелкие роз
ничные торговцы-бензоколон- 
щики, которых в стране вели

Попытки господ Аксененко и Калюжного 
покомандовать ценами полностью провалились.

-Это ограбление!..

кое множество, предпочли во
обще закрыться до выяснения 
ситуации с ценами и в ожида
нии исхода судебных процес
сов в Петербурге против «зло
стных поднимателей цен на 
бензин». Вот вам дефицит и по
дорожание в одном флаконе.

По мнению специалистов, 
ценовой маховик раскрутился 
на полную мощь, так что в бли- 
жайшиё полгода ценники на 
топливо будут часто меняться. 
На позапрошлой неделе это 
понял и Калюжный, заявивший, 
что до конца года бензин ста
нет дороже еще минимум на 
15-20 проц. На самом деле 
цифры будут куда более значи
тельными. Ведь только за две 
недели июля топливо в ряде 
регионов подорожало на 50 
проц.

В свою очередь, рост цен на 
горючее повлечет за собой 
удорожание электроэнергии 
(мазут жгут на угольных ГЭС, 
уголь из карьеров перевозят 
на гигантских грузовиках и т.д.), 
практически всех потребитель
ских товаров (за счет увеличе
ния стоимости транспортиров
ки и энергии) и особенно про
довольствия (так, зерно нужно 
убрать, просушить и неодно
кратно перевозить, прежде чем

оно превратится в хлеб или 
крупу). Усилятся инфляционные 
ожидания у населения, а также 
банков, имеющих свыше 30 
млрд, свободных рублей, воз
родится нездоровый интерес к 
доллару.

Далее. С прошлого года 
курс доллара вырос в 4 раза, 
а товары подорожали всего в • 
2,5 раза. Когда этот диспари
тет выровняется за счет «подтя
гивания» товарных цен, начнет
ся бегство от рубля, и он быст
ро покатится вниз. У федераль
ного правительства й регио
нальных администраций резко 
обострятся проблемы с выпла
той внешних долгов. А населе
ние затянет пояса поближе к 
шее и с нетерпением будет 
ждать выборов, чтобы проде
монстрировать власть имущим, 
что оно о них думает.

Не исключено, что через не
которое время пришедшая к 
власти «крутая» оппозиция бу
дет так же благодарить Аксе
ненко и Калюжного за то, что 
они «растормошили» народ, 
как в свое время большевики 
говорили большое спасибо де
кабристам за то, что те разбу
дили Герцена...

Константин СОРОКИН.

СУД ДА ДЕЛО

ЖАРКИЙ СПОР НА 500 РУБЛЕЙ
Гони - О НАС ”1I ОБ ОРУЖИИ

МЭР ТАГАНРОГА ХОЧЕТ ДОКАЗАТЬ СВОЮ ПРИЧАСТНОСТЬ К ОФОРМЛЕНИЮ САМОЙ КРУПНОЙ РУБЛЕВОЙ КУПЮРЫ

Нет повести печальнее на 
свете, чем история 500-рубле
вой купюры. Сначала «наш от
вет» американской 100-долла
ровой банкноте инфляция пре
вратила в скромный эквива
лент 20 долларам. А затем Та
ганрог объявил, что памятник 
Петру Великому, изображен
ный на «полтиннике», на са
мом деле установлен не в Ар
хангельске, как следует из 
надписи, а в Таганроге. И по
дал в суд на Гознак.

Ежедневно к его постаменту 
в припортовом парке Таганро
га возлагают цветы свадебные 
процессии, а раз в год обмыв
шие свои дипломы выпускники- 
курсанты умудряются залезть 
на него, чтобы повязать вокруг 
бронзовой шеи Петра Первого 
галстук в виде морского узла...

- Мы не какие-то наивные 
люди и вполне осознавали, что 
экспроприировать уже разо
шедшуюся среди населения 
500-рублевую купюру не уда
стся, - в голосе пресс-секрета
ря администрации города Та
ганрога слышится неподдель
ная обида. - Мы всего лишь об
ратились к Гознаку с предло
жением публично извиниться 
перед всеми таганрожцами за 
неэтичное по отношению к ним 
действие...

Возмущение мэра города 
Сергея Шило, собиравшегося 
даже подавать иск на Гознак о 
материальной компенсации 
морального вреда, вызвала 
надпись «Архангельск», кото
рая значится под изображен
ным на новой 500-рублевой ку

пюре памятником Петру Пер
вому. Историческая справедли
вость состоит в том, что насто
ящая скульптура великого рус
ского императора была уста
новлена в 1898 году в Таган
роге, где до сих пор и стоит. 
Памятник изваял по просьбе А. 
П. Чехова на собранные мест
ными жителями деньги знамени
тый скульптор Антокольский. В 
Архангельске же значительно 
позже установили копию этого 
памятника - меньше размером 
и почти не отличающуюся 
внешним видом от оригинала.

Поразмыслив, что тягаться 
судебным порядком со столь 
могущественной организацией 
без толку, в таганрожской ад
министрации отказались от 
этой затеи. А вот восстановить 
справедливость жаждут до сих 
пор. И ждут от загадочно мол
чащего руководства Гознака 
ответа. Как говорится, обе
щанного три года ждут. А 
сколько ждать, когда ничего не 
обещали?
ВЗГЛЯД из
АРХАНГЕЛЬСКА

В Архангельске к претензи
ям Таганрога по поводу памят
ника Петру отношение более 
чем сдержанное. У горожан 
иные проблемы: не столь важ
но, что изображено на 500- 
рублевой купюре, гораздо 
важнее иметь в кошельке по
больше таких «полтинников».

Местные ученые-краеведы 
полагают, что дискуссия бес
почвенна по своей сути. Ар

хангельский и 
таганрожский 
памятники ца
рю отличают
ся размерами, 
поэтому в 
принципе не 
могли быть от
литы из одной 
формы. Сле
довательно, 
архангельский 
Петр - не ко
пия, а само
стоятельное 
произведение 
г-на Антоколь
ского, пусть 
даже и соз
данное позже 
Петра таган- 
рожского. С 
точки зрения 
ученых, ника
кой проблемы 
нет, речь идет 
о своего рода 
шоу.

Что касает
ся мнения 
простых горо
жан, то мини
опрос у памят
ника Петру на
набережной Архангельска вы
явил достаточное единодушие 
поморов: «Памятник Петру в 
нашем городе стоит? Стоит! 
Следовательно, банкнота 
оформлена правильно».

Кстати, на 500-рублевой ку
пюре, кроме Петра, изобра
жен еще и парусник. Эта шху
на также является символом го
рода, но построили ее на вер

фи одного из государств Скан
динавии. Какого именно - не 
напишем во избежание еще 
одного иска. Если Таганрог от
судит у Банка России право на 
размещение правдивых сведе
ний о том, где установлен ори
гинал памятника Петру (надо 
полагать, сделают это прямо 
на купюре), то скандинавы 
вполне могут потребовать до

полнить оформление «помор
ского полтинника» еще надпи
сью о том, где и кем строилась 
шхуна-символ.

Трудно сказать что-то опре
деленное относительно реаль
ной ценности по номиналу 
500-рублевой банкноты, но ну
мизматическая ценность ей 
точно будет обеспечена.

Андрей ПОЛЫНСКИЙ.
Игорь ЕЛКОВ.
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«Международное ка- ■ 
надское радио»: «России- | 
ские экспортеры оружия ус
тановили рекорд в первой I 
половине этого года. Дохо- ■ 
ды «Росвооружения» уже ■ 
достигли 1,3 миллиарда | 
долларов. Это почти в три 
раза превышает аналогич- I 
ный показатель предыдуще- ■ 
го года».

О ВЛАСТИ
«Торонто сан»: «У Ельци- I 

на нет наследников. Как ■ 
только какой-то политик I 
появляется на российской 
политической сцене, рос- I 
сийский президент подвер- I 
гает его публичному униже- ■ 
нию и отправляет в отстав- I 
ку. Ельцин оставит Россию 
в неустойчивом переход- I 
ном состоянии, и любой I
традиционный диктатор в । 
русском стиле может вое- I 
пользоваться ситуацией и и 
захватить власть.

Западные лидеры, при- | 
езжающие в Москву, по- ■ 
здравляют Ельцина с ре- I 
формами. Но на самом де- " 
ле эти реформы лишь раз- I 
мыли «старый советский | 
клей», который худо-бедно - 
держал страну. Никакой I 
альтернативы для замены ■ 
старого режима предложе- I 
но не было. В стране не | 
создаются национальные - 
богатства, а доставшиеся в 1 
наследство распределяют- ■

|ся между друзьями нынеш- I 
него правительства.

и Ельцин привел страну в - 
I никуда. Население не зна- I 
■ ет, что готовит ему следую- ■ 
|щий год. Каждый опрос об- I 

щественного мнения пока- | 
зывает, что россияне поте- _ 

I ряли веру в демократию и I 
■ ждут диктатора, который ■ 
■ навел бы порядок».
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ПОСЛЕДНИМ ЭЛЛИНГ
ЕПОРТАЖ ИЗ СЕВЕРОДВИНСКА - ГОРОДА В КОТОРОМ ПОКА 
ЩЕ НЕ РАЗУЧИЛИСЬ СТРОИТЬ СОВРЕМЕННЫЕ ПОДЛОДКИ |1|1

СЕВЕРОДВИНСК - 
ЛЮДИ И КЛОУНЫ

Что больше всего поражает в 
этом городе - так это потрясаю
щая компетентность жителей. Все 
умные, спорят интеллигентно, без 
перехода на личности. А что вы 
хотите - по числу ИТР на душу 
населения Северодвинск - один 
из самых интеллектуальных горо
дов в стране.

- Что значит бесперспективный 
город? - возмущается Сергей, 
бывший инженер-оборонщик, а 
ныне безработный, подрабатыва
ющий частным извозом на своей 
разбитой «пятерке». - А ты вооб
ще знаешь, что 75 процентов 
нефти и 80 процентов газа в Рос
сии сосредоточены здесь, на 
шельфе северных морей? Мы же 
здесь платформы строим, больше 
никто в мире ледостойкие плат
формы строить не может. - По
молчав, задумчиво добавляет: - 
Только вот денег на заводах поч
ти не платят.

Северодвинск - город контра
стов. С одной стороны, очень 
серьезный: атомные подлодки 
строит. С другой - печальный: 
безработица, страшные задерж
ки зарплаты, преступность. Но 
даже очень серьезному и печаль
ному городу ничто человеческое 
не чуждо. Зарисовки с натуры: 
местные национал-большевики 
(партия Лимонова) проводят по
тешный «час ненависти»: забра
сывают тухлыми яйцами портрет 
Билла Клинтона. Жириновский 
проспонсировал приезд цирка в 
город. Клоуны понравились, но 
какое они имеют отношение к 
ЛДПР, народ так и не понял. Да 
это и не важно. Сегодня горожа
не просто изнемогают от нети
пичной для Севера жары, наибо
лее отважные даже купаются в 
Белом море. Едва ли не в одной 
воде с атомными подводными 
крейсерами.

...Когда-то давно, еще на заре 
большого ядерного противостоя
ния, американцы доверили стро
ить первые ядерные субмарины 
старому проверенному центру 
кораблестроения Гротон. Мы по
шли своим путем. Взвалили 
«ядерный крест» на плечи моло
дого и малоизвестного Молотов- 
ска.

В 1955-м американцы нас 
«сделали»: спустили на воду пер
вую атомную подводную (АПЛ) 
лодку «Наутилус». Наверстать 
упущенное нам удалось лишь 
спустя три года, но зато уже к 
концу следующего десятилетия 
субмарины мы делали безудерж
но, с каким-то болезненным 
азартом. Вообще-то атомоходы 
строили не только в этом, засек
реченном городе на Белом море, 
но и на эллингах заводов Ленин
града, Горького и Комсомольска- 

Здесь хорошо думается о былом величии Российского флота...

на-Амуре. Но основная нагрузка 
легла именно на Молотовск, впо
следствии переименованный в 
Северодвинск. Здесь спускали на 
воду просто потрясающие кораб
ли. В конце 60-х построили суб
марину, о которой до сих пор хо
дят легенды. Лодка 661-го проек

та с титановым корпусом разви
вала скорость, позволившую ей 
войти в Книгу рекордов Гиннесса: 
44,7 узла - то есть больше 80 ки
лометров в час. Рекорд никогда 
не был перекрыт и перекрыть его 
не сможет никто и никогда. Таких 
лодок просто уже не строят. Во
обще-то эту титановую подлодку 
смело можно было бы предста
вить и по номинации Гиннесс-ре- 
кордов в качестве «самой доро
гой подлодки мира», но мы в те 
годы деньги ведь не считали...

За азарт пришлось расплачи
ваться. В 70-е ядерных субмарин 
мы построили втрое больше, чем 
американцы вместе с союзника
ми. Американцы к тому времени 
уже подсчитали, что одна тонна 
авианосца в пять раз дешевле 
тонны атомной субмарины, и изу
мленно следили за нашими мани
акальными темпами. Мы увлечен
но штамповали атомные крейсе
ра - «убийцы авианосцев», чудо
вищных размеров «акулы», тита
новые «золотые рыбки». Ни ре
сурсов, ни мощностей для того, 
чтобы отремонтировать имеющи
еся атомоходы уже не остава
лось. В Северодвинске построили 
127 атомных субмарин, а отре
монтировали не больше 80. Ос
тальные, не прослужив и полсро
ка из положенных 25 лет, до сих 
пор тихо ржавеют в черте горо
да и на базах флота. В результа
те начались парадоксы: всего че
тыре английские подводные лодки 
за свой срок службы успевали 
совершать ровно столько же бо
евых патрулирований, сколько 12 
наших.

Еще беда - разнотипица. Ко
личество проектов АПЛ у нас бы
ло раз в десять больше, чем у 
американцев. Соответственно, 
расходы на проектирование и 
эксплуатацию были на порядок 
выше. Доходило до курьезов: друг 
от друга отличались субмарины 
даже одного проекта!

- Как-то зашел на соседнюю 
лодку, - рассказывает знакомый 
северодвинский подводник. 
Представляешь: корабли одно
типные, но... разные! Мою строи
ли здесь, в Северодвинске, лодку- 
соседку - в Комсомольске-на- 
Амуре. Ты вот улыбаешься, а мы 
на них на боевую службу ходили!

К началу 80-х мы перестали 
брать количеством. Питерские 
конструкторы и северодвинские 
корабелы довели подводные 
крейсера «до ума». Это уже были 
по-настоящему очень малошум
ные корабли, вооруженные вели
колепными ракетами. Наши 
сверхзвуковые «граниты» по сей 
день превосходят американские 
«Гарпуны» и «Томагавки». Одного 
современного северодвинского 
подводного крейсера типа 
«Томск», несущего 24 крылатых

«гранита» с радиусом действия 
до 600 км, вполне достаточно, 
чтобы отправить на дно весь 
флот средней европейской стра
ны. Или потопить американский 
авианосец вместе со всеми фре
гатами и крейсерами охранения.

Но топить им никого не сужде

но. Денег на субмарины нет и в 
обозримом будущем не предви
дится. А это значит, что немалая 
часть из 235 тысяч жителей Севе
родвинска может потихоньку па
ковать чемоданы.

Дай Бог, если еще не весь го
род.

ТОЛЬКО лодки
- По моим оценкам, в Северо

двинске должно остаться порядка 
160 тысяч жителей, - считает уп
равляющий администрацией Се
веродвинска Василий Дюкарев. - 
Но будущее города все равно 
напрямую зависит от загружен
ности заводов.

- Перепрофилировать про
мышленность невозможно?

- Ну что вы, несопоставимы 
масштабы оборонного заказа и 
так называемой конверсионной 
продукции. Вы же знаете, что 
производят наши основные пред
приятия.

Я и сам знаю, что задаю глу
пые вопросы. Северодвинск бу
дет жить до тех пор, пока госу
дарство будет строить атомные 
лодки. Сегодня ни Нижний, ни 
Питер, ни Комсомольск-на-Амуре 
заказов на строительство ядер
ных субмарин не получает. Все 
сосредоточено здесь, на эллингах 
Севмашпредприятия (СМП). Нем
ногое, замечу, удалось сосредо
точить. В декабре 1993-го начали 
строить АПЛ четвертого поколе
ния проекта 885 - носитель «кры
латых» ракет. Новостройку окре
стили Северодвинском. А три го
да назад прилетели Лужков с Чу
байсом и торжественно заложи
ли суперкрейсер XXI века «Юрий 
Долгорукий». Московский мэр 
сгоряча даже пообещал взять 
под личное покровительство под
лодку. В порыве эйфории на ми
тинге корабелы пообещали спус
тить субмарину на воду в 2000- 
2001 году, разумеется, если бу
дут деньги. Денег, конечно, не бы
ло и не будет, но крейсер поти
хоньку строят. Лужков помогает 
северодвинцам чем может: осна
щает больницы медицинским обо
рудованием, кормит детей школь
ными завтраками (на 10 миллио
нов рублей в год), дарит подер- 
жаные столичные автобусы. А вот 
второй «крестный отец» супер
крейсера Анатолий Чубайс о 
лодке забыл.

НАСТОЯЩЕМУ ИНДУСУ 
ВЕЗДЕ ХОРОШО

Когда-то в Северодвинске бы
ло четкое «разделение обязанно
стей». Строить лодки полагалось 
СМП, ремонтировать - «Звездоч
ке», остальные заводы начиняли 
субмарины гидроакустикой, воо
ружением, загружали реакторы. 
Сегодня предприятия готовы за

ниматься чем угодно, лишь бы 
хоть как-то загрузить свои мощ
ности. Кое-как сводить концы с 
концами позволяют заказы со 
стороны. В свое время подсобил 
«Газпром», начавший вместе с 
партнерами строительство ог
ромных ледостойких платформ 

для добычи углеводо
родов на шельфе в 
Арктике. Потом всем 
миром скинулись 
(деньги выделили са
мые разные организа
ции - от норвежских 
предпринимателей до 
архангельской обла
стной администрации) 
и по украинскому про
екту начали строить 
современные рыболо
вецкие траулеры. В 
принципе судно полу
чилось вполне прилич
ным, но проблема не- 
доза гружен ности ос
талась. Строительство 
траулера позволяет 
обеспечить работой в 
лучшем случае семь
сот работяг, в то вре
мя как на «Звездочке» 
после всех сокраще
ний трудится более 8 
тысяч человек.

В Северодвинске 
отремонтировали ста
ринный нижегород
ский колесный паро
ход (превратив в теп
лоход) «Николай Го
голь» и пытаются хоть 
на нем немного зара
ботать, предлагая кру
изы по Северной Дви
не.

Еще одна пробле
ма, о которой говорят 
вполголоса. На мо
мент развала Совет
ского Союза на эл
лингах разных заво
дов страны строилось 
36 подводных лодок, в 
том числе 29 атомных. 
Некоторые удалось 
достроить и спустить на воду. Но 
не надо быть вражеским шпио
ном, чтобы подсчитать - большая 
часть корпусов-недостроек долж
ны где-то тихо ржаветь. И где, как 
не в эллингах Северодвинска? Ни 
достроить, ни продать их нельзя, 
а место занимают. Мне как-то 
довелось побывать в одном из 
цехов Севмашпредприятия. Пред
ставьте себе: исполинское зда
ние, чудовищных размеров конст
рукции - отсеки гигантских субма
рин откуда-то с высоты птичьего 
полета, с потолка свешиваются 
мощные краны... И таких цехов 
много, их необходимо охранять, 
содержать, загружать заказами.

Директору северодвинской 
«Звездочки» Николаю Калистра
тову каким-то чудом удалось за
получить заказ на ремонт индий
ской подводной лодки «Синду- 
вир». Эту субмарину класса 
«Варшавянка» в свое время по
строили в Ленинграде, потому 
борьба за заказ между Питером 
и Северодвинском развернулась 
очень серьезная. В настоящее 
время двухлетний ремонт «Синду- 
вира» практически завершен, о 
лодку разбили традиционную бу
тылку «Советского шампанского» 
и спустили на воду. Индусы при
знали качество работ блестящим, 
и командир субмарины Дип Ма
тур от избытка чувств выкатил ко
рабелам 5-литровую бутыль вод
ки «Соловецкая». Лодка в мо
мент, когда вы читаете эти стро
ки,, готовится к выходу на ходовые 
испытания на Белом' море, а на 
суше разгорается новая битва.

Питер и Северодвинск со
шлись в «подковерной» рукопаш
ной за право отремонтировать 
авианосец «Адмирал Горшков». 
Индия положила глаз на этот 
сравнительно не старый (спущен 
на воду в 1987-м) корабль водо
измещением 44,5 тысячи тонн - 
носитель крылатых ракет «Ба
зальт» и вертикально взлетающих 
штурмовиков «Як-38».

- Авианосец «продают» уже 
третий год, - рассказывает офи
цер, пожелавший сохранить ин
когнито. - Сначала речь шла о 
500 миллионах долларов, сегодня 
называют другую цифру: 7 милли
онов. То есть по цене металлоло
ма. Но есть условие: вооружать и 
переоснащать «Горшкова» инду
сы будут в России. Индия вроде 
как уже согласилась на это усло
вие. Предварительный расклад в 
долларах следующий: ремонт - 
около 1,5 миллиарда, ракеты и 
прочее оружие - 300 миллионов. 
Наши «Яки» индусам даром не 
нужны, у них уже есть куда более 
надежные английские «Си харри- 
еры». Впрочем, вполне возможно, 
они приобретут новейшие палуб

Можете не поверить, но это пляж на берегу Северного моря.
ные штурмовики «Су-33», а это 
еще миллиард долларов. Понят
ное дело, Северодвинску от са
молетов и ракет ничего не обло
мится, но вот ремонт... Если авиа
несущий крейсер пригонят на мо
дернизацию в Северодвинск, то 
это здорово поднимет экономику 
города. Но полтора миллиарда 
нужны и Питеру, поэтому на лоб
бирование заказа задействованы 
все силы - от политических до ма
фии. По последним данным, верх 
берем мы. Авианосец, можно 
сказать, у нас в кармане.

...По сообщению областной 
газеты «Правда Севера», послед
нее время в Северодвинске на
блюдается загадочное явление. 
Могучие стриженые парни, по 
внешнему виду напоминающие 
братву, собираются в студиях 
звукозаписи и с вдохновением 
поют хором. Увлечение приняло 
масштаб эпидемии. С чего бы это 
местным бандюкам внезапно за
петь, да тем более хором - непо
нятно даже милицейским операм. 
Может, победу празднуют? Все- 
таки полтора миллиарда баксов - 
не шутка.

СЕКРЕТЫ НАШЕГО 
ГОРОДКА

А вообще-то северодвинские 
братки - народ очень серьезный. 
Во время последнего визита в го
род министра обороны США пи
столет у его телохранителя ста
щили. Секьюрити потом слезное 
письмо в милицию прислал: най
дете - верните, пожалуйста. Пис
толет братва не вернула, самим 
нужен. Зачем приезжал министр? 
А американцы смонтировали 
«гильотину» - установку, при по
мощи которой наши режут кор
пуса старых (и не очень) субма
рин. Но министры больше в го
род ни ногой, присылает своих 
генералов. Давеча вот приезжал 
бригадный генерал Томас Кет- 
нер, инспектировал «гильотину». 
Еще в Северодвинск заезжал 
норвежский премьер - Норвегия' 
великодушно финансирует строи
тельство хранилища для жидких 
радиоактивных отходов. Не нор
вежских - наших. Зачем им это? А 
не ровен час потекут - всему Се
веро-Западу мало не покажется.

А вот обычным иностранцам 
дорога в Северодвинск заказана. 
Проехать в город просто, из Ар
хангельска ходят автобусы. Но 
иностранцев в городе периодиче
ски отлавливают и выдворяют. 
Ни-зя. Скоро и наших перестанут 
пускать, готов указ о придании 
Северодвинску статуса ЗАТО (за
крытого административно-терри
ториального образования).И это 
при том, что в городских школах 

учатся дети офицеров индийской 
подводной лодки, а по оборон
ным предприятиям бродят амери
канские бригадные генералы. За
бавное получится 'зрелище.

ЭПИЛОГ
Лично мне показалось, что 

больше всего северодвинцев се
годня беспокоит проблема не 
предстоящей «закрытости», а 
надвигающегося «выселения» с 
Севера. Объявлено о том, что до 
2010 года Север должны поки
нуть' полтора миллиона человек. 
Существует федеральная про
грамма, согласно которой пере
селенцам обещаны помощь в 
приобретении жилья и трудоуст
ройство в средней полосе. Но 
программа есть, а денег нет. По
этому город волнуется.

Начались странные суициды. 
Во время моего прошлого приез
да в город здесь прощались с 
лучшим северодвинским врачом- 
анестезиологом. Сергей Грошев, 
измученный нищетой и безысход
ностью, покончил жизнь само
убийством. Хоронили всем Севе
родвинском, едва до стихийных 
волнений дело не дошло. Теперь 
смертельное чувство'безысходно
сти одолевает тех, кто появился 
на свет в роддоме Сергея. Толь
ко что город потрясла новая тра
гедия. Две несовершеннолетние 
девочки сразу же после выпуск
ного решили, что никому они в 
жизни не нужны. Старшая 17-лет
няя по просьбе подружки акку
ратно перетянула шарфом шею 
девочки и перерезала ей горло. 
После чего сама попыталась за
колоться ножницами... На Севере 
новое поколение выбирает не 
«пепси», а суицид.

Говорят, что субмарина с 
очень символичным названием 
«Северодвинск» могла бы стать 
юбилейной 250-й атомной под
лодкой, построенной в нашей 
стране. Юбилей отменяется. Уже 
точно известно, что в этом веке 
своих собственных лодок нам на 
воду не спускать. Странно все 
это. И город странный. Север, а 
стоит несусветная тридцатигра
дусная жара. Таксисты с дипло
мами инженеров-ядерщиков рас
суждают о нефтегазовых перспе
ктивах края. В цирке паясничают 
клоуны от Жириновского, лимо- 
новцы закидывают яйцами порт
реты Билла, пыхтит, уничтожая 
наши лодки американская «гильо
тина», в студиях хором поет брат
ва, а мимо русского колесного 
«Гоголя» спешит на морские ис
пытания индийская подводная 
лодка...

Игорь ЕЛКОВ.
СЕВЕРОДВИНСК - МОСКВА.
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ОБЫКНОВЕННЫЙ ЛОББИЗМ -,

ЧЕРНАЯ КОШКА НА ВЗЛЕТНОЙ ПОЛОСЕ
МАРКА «АНТОНОВ» СТА

Принятая еще с советских 
времен система поддержания 
летной годности авиатехники 
сыграла злую шутку с российски
ми авиакомпаниями, оснащенны
ми самолетами марки «Ан». А 
таких машин в России более 
1.000 штук. Авиационная науч
но-техническая корпорация 
(АНТК) «Антонов» оказалась мо
нопольным владельцем так назы
ваемого «сертификата типа», ко
торый дает все права на само
лет - поддержание летной годно
сти, продление ресурса, разре
шение заводам на ремонт. Хотя 
большая часть антоновских са
молетов и построена на россий
ских заводах, все разработки 
стали украинскими, то есть за
граничными.

А так как для большинства 
гражданских «Анов» подошел 
срок ремонта и продления ре
сурса, то АНТК «Антонов» реши
ла воспользоваться ситуацией на 
всю катушку. С российских авиа
компаний за продление годности 
каждого конкретного самолета 
стали брать огромные суммы в 
валюте. Набегает по нескольку 
десятков миллионов долларов 
ежегодно. Получается, что наш 
воздушный транспорт финанси
рует иностранного разработчика 
техники. А российские произво
дители и разработчики ищут за
работок днем с огнем.

АНТК официально сняла с се
бя ответственность за безопас
ную эксплуатацию Ан-32 и Ан-74, 
которые отремонтированы на 
российских ремонтных авиазаво
дах в Иркутске, Самаре и Ивано
во и где им продлевают ресурс.

В довершение всего через 
российский «Авиастар», который 
произвел все летающие в России 
«Русланы», в том числе граждан
скую модификацию его Ан-124- 
100, предпринята попытка вытес
нить российские авиатранспорт
ные компании с рынка междуна
родных перевозок сверхгабарит
ных грузов. А рынок этот прино
сит в год примерно 300 млн. 
долл, дохода, из которых 75 
проц, контролируют авиакомпа
нии «Волга-Днепр», «Полет», «Ти
тан» и ГТК «Россия». Поэтому ки
евляне лишают с 1997 года «Ави

астар» даже права на сопровож
дение своей продукции в эксплу
атации, что всегда было прерога
тивой завода-изготовителя.

По этому поводу Ассоциация 
эксплуатантов воздушного транс
порта РФ вынуждена была обра
титься с письмом в правительст
во, прося защиты. В письме гово
рится: «Украинская сторона, об
ладающая авторскими правами 
на самолет Ан-124, вдвое умень
шила летный ресурс, ввела огра
ничения по этапам в 3.000 летных 
часов, чинит препятствия россий
ским авиакомпаниям в своевре
менном и комплексном выполне
нии процедур по повышению и 
продлению ресурсов...» Эта ситу
ация привела к тому, что россий
ская сторона рассматривает во
прос о возможности принятия ре
шения Федеральной авиацион
ной службой (ФАС) и Межгосу
дарственным авиационным коми
тетом с участием российских ин
ститутов ЦАГИ, ГосНИИ Граж
данской авиации об эксплуата
ции российских Ан-124-100 без 
участия АНТК «Антонов».

В частности, предлагается, 
чтобы поддержанием летной год
ности этих тяжелых транспортных 
самолетов занялось КБ им. Мяси
щева, которое за десятилетия 
своего существования аккумули
ровало колоссальный опыт рабо
ты со сверхтяжелыми самолета
ми. ФАС вообще предлагает ли
шить АНТК «Антонов» сертифика
та на право разработки граж
данской авиатехники.

Несмотря на такое отношение 
между АНТК «Антонов» и россий
скими владельцами его самоле
тов, на Новосибирском авиаза
воде начато производство Ан-38 
для местных линий и активизиру
ется совместная работа России и 
Украины по двум новым машинам 
- региональному турбовинтовому 
пассажирскому Ан-140 и военно
транспортному Ан-70.

Работы по последнему вклю
чены отдельной строкой в бюд
жет России на этот год. Причем 
деньги на Ан-70 выделены нема
лые - 20 млн. рублей, что в четы
ре раза больше, чем на освое
ние производства систем управ
ления для всех российских граж
данских самолетов нового поко
ления,- Ил-96, Ту-214, Ту-204.

Интересно, кто будет обеспе
чивать летную годность Ан-70, 
будь он поставлен на вооруже
ние ВВС России, кто будет про
длевать ресурс планера и двига
телей (тоже украинского произ
водства)?

В то же время в России есть 
сотни проверенных транспортных 
самолетов типа Ил-76, которые 
можно использовать еще лет два
дцать. Существует и новая вер
сия этого массового и весьма 
удачного самолета - Ил-76МФ, 
полностью отвечающего потреб
ностям будущего. Но почему-то 
никакого интереса к этому само
лету не проявляется.

Таким образом, украинская 
авиационная промышленность, у 
которой практически нет своего 

рынка сбыта (украинским ВВС 
Ан-70 нужны в очень малых коли
чествах), наступает по двум на
правлениям - с одной стороны, 
успешно лоббируя свои проекты, 
переводя их в плоскость россий
ского госзаказа, а с другой сто
роны «перекрывая кислород» 
всем российским потребителям 
антоновских самолетов.

Вообще претензии КБ им. Ан
тонова на эксклюзивные права 
интеллектуальной собственности 
на все свои самолеты вызывают 
удивление.

Да, в СССР конструкторское 
бюро разрабатывало свои само
леты, но при этом деятельность 
всех КБ основывалась на научных 
и экспериментальных работах на
учно-исследовательских институ
тов (в частности ЦАГИ, ВИАМ, 
ВИЛС). Так, без заключения ЦА
ГИ по прочности и аэродинамике 
любое авиационное КБ ничего 
не может сделать - как по ста
рой, так и по новой технике - 
будь то старые Ан-24, Ан-74, Ан- 
124 или новые Ан-70 и Ан-140. 
Кстати, оба последних самолета 
должны серийно строиться на 
российских авиазаводах, но до 
сих пор остается неясным, каки
ми правами эти заводы будут об
ладать. Что уж говорить о ВВС 
РФ, которые попадут в полную 
зависимость от политических от
ношений между Россией и Украи
ной.

Андрей БАРАНОВСКИЙ.

С МИРУ ПО
ТОННЕ

Азербайджан намерен поста
вить Украине 500 тысяч тонн ди
зельного топлива для нужд сель
ского хозяйства. 150 тысяч тонн 
горючего поступит уже в теку
щем месяце, в разгар уборочных 
работ, оставшаяся часть ожида
ется ближе к осени.

Гуманитарную акцию в по
мощь Украине планирует прове
сти и Германия. Президент ланд
тага земли Нижняя Саксония 
Рольф Вернштедт, посетивший 
на днях Киев, был ошеломлен 
ужасающим состоянием местных 
больниц и распорядился выде
лить для них целевым назначени
ем 10 миллионов немецких ма
рок. Деньги пойдут на поставку 
аппаратуры ультразвуковой ди
агностики, обучение медперсо
нала и помощь больным, постра
давшим от Чернобыля.

Елена ОСОВСКАЯ.
КИЕВ.

ПАРЛАМЕНТ ЗАКУСИЛ
УДИЛА

Парламент Молдавии отказал
ся ратифицировать четырехсто
роннее соглашение о провозе 
ядерного топлива. Соглашение, 
подписанное правительствами 
Болгарии, Украины, России и 
Молдавии, предусматривало про
воз ядерных отходов с Козлодуй
ской АЭС через Молдавию в те-

I ГАЗ - НА ЭКСПОРТ I
I Газ • одно из тех богатств, 
1 которое в наше трудное ре- 
I форменное время позволяет 

России не упасть в долговую 
яму, обеспечивая устойчивые 

I валютные поступления. И не- 
1 смотря на то, что его экспорт 
I снизился за четыре месяца 

текущего года на 2,6 процен
та, российский газ остается 

■ основой стабильности энерге
тики таких стран, как Украи- 

_ на (18.784,8 млн. кубомет- 
I ров), Германия (12.227,2 млн. 
■ кубометров), Италия (7.368 
■ млн. кубометров).

снг
чение 10 лет с последующим про
длением еще на 10 лет. За каж
дый подобный транзит Молдавия 
должна была получить 70 тыс. 
долларов. Таким образом, парла
мент проигнорировал настойчи
вые требования правительства о 
ратификации данного соглашения 
и внес дополнительные трения в 
молдавско-болгарские отноше
ния.

Тимур ЕФРЕМОВ.
КИШИНЕВ.

АРМЯНЕ ПРОБУЮТ ЕВРО
НА ЗУБ

По мнению министра эконо
мики Армении Армена Дарбиня- 
на, сегодня республика имеет 
идеальную возможность вступить 
в зону общеевропейской валю
ты. Сделать это позволяют уро
вень инфляции и величина внеш
него долга - макроэкономиче
ское условие для вступления того 
или иного государства в еврозо
ну. Впрочем, общеевропейская 
валюта уже имеет хождение на 
территории Армении, и некото
рые армянские банки резервиру
ют свои фонды в евро. Между 
тем на днях в Армениии состоя
лась официальная презентация 
евро, на которой присутствовал 
руководитель департамента фи
нансов Евросоюза Петер Бекс.

Араик МЕЛИКСЕТЯН.
ЕРЕВАН.

РЕЙТИНГИ

Германия
Украина

СУЛТАН НА ДВЕ НЕДЕЛИ
БЫВШИЕ СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ BCE-ТАКИ ДОЖИЛИ ДО КОММУНИЗМА. ОН ОБНАРУЖЕН ПОД АНТАЛИЕЙ

«Вау!». Этот возглас прият
ного удивления невольно выры
вается у каждого туриста при 
подъезде к пятизвездочному 
гостиничному комплексу «Топ- 
капи», что открылся недавно в 
пригороде Анталии. Старинный 
оркестр, встречающий гостей у 
крепостных ворот, открываю
щаяся взору декоративная 
пышность дворцовых построек 
невольно вызывают образ ове
янной легендами Османской 
империи. И это впечатление 
подтверждается, когда узна
ешь, что гостиница и была за
думана как точная копия Двор
ца султанов, построенного в 
Стамбуле еще в четырнадца
том веке. Она сохранила и его 
древнее название: «Топ» озна
чает «пушка», а «Капи» - «во
рота».

Но восточная экзотика «Топ- 
капи Палас» не только радует 
глаз и тешит самолюбие тури
стов, которых не устраивает 
пресный отдых. Дворцовый ан
самбль с множеством колон
над, башенок, фонтанов, ку
польной турецкой баней и ста
ринным базаром на прохлад
ной улочке вполне соответству
ют претензиям отдыхающих на 
самобытность выбранного ими 
места под солнцем. Однако 
все очарование отдыха в «ос
манском царстве» заключается 
в том, что древняя архитектура 
здесь удивительным образом 
сочетается с прелестями сов
ременного гостиничного серви
са.

Согласитесь, когда сидишь в 
ресторане или в баре под 
сводами роскошных дворцов с 
такими романтичными названи
ями, как «Комната желаний», 
«Башня справедливости», отры
ваешься от всех земных забот. 
Слух ласкают протяжные звуки 
восточной музыки, и ты погру
жаешься в нирвану, сказочную 
атмосферу «Тысячи и одной но
чи».

Да и как не почувствовать 
себя султаном, если все услуги 
для отдыхающих на территории 
комплекса бесплатны. Удиви
тельно, но в меню баров и ре

сторанов нет цен. Еда, напитки 
(не только местного производ
ства, но и импортные) входят в 
стоимость путевки. В том чис
ле и ежедневно обновляемое 
содержимое мини-баров в но
мерах гостиницы. Не приходит
ся тратиться на культурные ме
роприятия, спортивные развле
чения, которых здесь уйма: вод
ные горки, катание на «бана
нах», велосипедах. Для более 
подготовленных - теннис на 10 
кортах, серфинг, парусный 
спорт.

Как пояснил корреспонденту 
генеральный менеджер отеля г- 
н Булут, в гостинице опробыва- 
ется идея «сплошного отдыха» 
(максинклюзив), когда туристам 
не нужно забивать голову за
ботами о рациональной трате 
карманных денег, подчинять 
свое время заведенному в оте
ле распорядку.

Если вам, скажем, лень под
ниматься на завтрак, то через 
два часа можно идти на обед. 
Еще через два часа начинает
ся ужин. Короче, когда тысячу 
человек (при полной загрузке) 
обслуживают пять ресторанов 
и девять баров, перекусить без 
проблем можно в любое время 
суток. А когда не волнуешься, 
что тебе чего-нибудь не доста
нется, объем потребления сни
жается. Да и то сказать: глаза
ми, кажется, все бы съел, но 
желудок, к сожалению, не ре
зиновый. Да и в форме дер
жать себя надо.

Относительно рентабельно
сти такого «коммунизма» у ад
министрации отеля беспокойст
ва пока нет. На мое заявление 
о том, что я один, по прикид
кам, за день, мол, напиваю как 
минимум долларов на 50, г-н 
Булут спокойно заметил: «Зато 
местные туристы вообще не 
употребляют спиртного, а нем
цы, например, умереннее в 
еде. Так что, уверен, не прого
рим». Выходит, что русским в 
«Топкапи» приходится отдувать
ся и за турок, и за немцев. 
При такой нагрузке один день 
отдыха идет за два.

Скажете, чудеса, да и толь

ко! И не ошибетесь. Сеть оте
лей, которую представляют 
«Топкапи Налас» в Анталии 
(Аксу) и «Галикарнас Рессорт» 
в Бодруме, так и называется 
«Мир чудес» («World of 
Wonders»). Это заявка на свой 
чисто туристский бизнес турец
кого холдинга, носящего имя 
основателя компании «Мехмет 
Назиф Гюнал» (МНГ). До сих 
пор группа МНГ, основанная в 
1976 г., занимала лидирующие 
позиции в таких отраслях ту
рецкой экономики, как строи
тельство, грузовые авиапере
возки, банковская и страховая 
деятельность, телевещание. Те
перь, по расчетам его руковод
ства, доходы холдинга должна 
увеличить еще и рекреация.

Но для того чтобы сказать 
новое слово в индустрии отды
ха, нужны крупные инвестиции. 
Строительство того же 'отеля 
«Топкапи» (сооружен «под 
ключ» за 16 месяцев) обош
лось холдингу в 100 млн. долл. 
Если учесть, что один доллар, 
вложенный в туризм, оборачи
вается семью, то игра стоит 
свеч. Но при том, что междуна
родные туристы, как перелет
ные птицы, слетаются туда, где 
не только уютно, но и тихо, 
производя чисто фискальные 
расчеты, можно попасть паль
цем в небо.

По словам губернатора Ан
талии г-на Толуна, в первом 
полугодии прошлого года че
рез городской аэропорт про
шли 950 тыс. туристов (едут 
еще и на машинах). А за шесть 
месяцев 1999 г. таможню про
шли лишь 695 тыс. Разница, 
как он считает, на совести 
форвардов туристического биз
неса Италии, Греции, Кипра. В 
Турции каждый год вводится в 
строй 50-60 новых гостиниц. 
Это обстоятельство в сочета
нии с прекрасными природны
ми условиями, богатой истори
ей и внутриполитической ста
бильностью стало прямой уг
розой для конкурентов. Вот 
они и подняли шумиху в связи с 
вынесением смертного приго
вора Оджалану. Дескать, безо

пасность отдыха в Турции не 
обеспечена. И распространя
ют через средства массовой 
информации на этот счет вся
кие небылицы, вроде танков на 
улицах Анталии. На самом же 
деле, как утверждает г-н Толун, 
Анталия - самый тихий уголок 
Турции. За последние пять лет 
здесь побывали 12 млн. чело
век, и никто не может сказать, 
что с какого-нибудь отдыхаю
щего хотя бы волос упал.

Сейчас эта атака, по сведе
ниям губернских властей, похо
же, захлебнулась. С июля по
ток туристов в Анталию снова 
начал увеличиваться. За пер
вые две недели прибыли 150 
тыс. человек. Каждый третий - 
из России. Если дело так пой
дет и дальше, то свои 3 млн. 
отдыхающих Анталия в этом го
ду возьмет.

Сегодня в туристическом се
кторе мирового хозяйства кру
тится 500 млрд. долл. А в 2010 
г. обороты индустрии отдыха, 
по прогнозам экспертов, увели
чатся до 1,3 трлн. долл. Весь 
вопрос в том, как они распре
делятся. Больше всего, как все
гда, достанется Франции, Аме
рике, Испании, Италии. Но в 
последнее время серьезную за
явку на перераспределение по
токов рекреации сделали Китай 
и Турция, где до 90-х годов ту
ризм развивался на любитель
ском уровне. В турецкой эконо
мике доходы от туризма - вто
рая после экспортной выручки 
текстильной и легкой промыш
ленности статья бюджетных по
ступлений (10 - 15 млрд. долл, 
ежегодно). Так что с имиджем 
национальных курортов напря
мую связано развитие отрасли, 
в которой заняты около 5 млн. 
человек, и в целом экономиче
ское благополучие страны.

Как заявил руководитель 
МНГ- холдинга, Турция, омыва
емая четырьмя морями, имеет 
все шансы для того, чтобы 
стать лидером международного 
туризма. Исторические досто
примечательности сами по се
бе приедаются. А в Турции на 
побережьях есть много свобод
ного места для того, чтобы в 

архитектурных ансамблях слить 
древнюю культуру с современ
ностью.

И эта идея уже материализу
ется. Архитекторы холдинга, 
как мне сказали, уже проекти
руют... Московский Кремль. 
Точнее отель, воспроизводя
щий его стены с башнями и 
главные строения. Так что жить 
в этой обители близ Анталии 
скоро смогут не только прези
денты, но и простые смертные. 
На очереди, вроде, Белый дом, 
куда наверняка захочет прие
хать Моника Левински. А еще в 

планах холдинга соорудить го
родок, в котором будут собра
ны все семь чудес света: по
строят пирамиду, Вавилонские 
висячие сады, храм Артемиды, 
Александрийский маяк и др. 
Так что в Турции окажутся все 
культурное наследие мира, и 
от туристов не будет отбоя. 
Что касается россиян, то слово 
«Топкапи» для них может озна
чать «копи деньги»: коммунизм 
в Анталии стоит 715 долл, за 
неделю.

Евгений СПИРИДОНОВ.
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КОТЕНОЧКИН И ВОЛКИ С ЗАЙЦАМИ
САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ РОССИЙСКИЙ МУЛЬТИПЛИКАТОР, КОТОРОГО НАЗЫВАЮТ ОТЕЧЕСТВЕННЫМ УОЛТОМ ДИСНЕЕМ, ЖИВЕТ НА 
ПЕНСИЮ В 500 РУБЛЕЙ
Его фамилия значится в титрах 

более 80 мультипликационных 
фильмов. И самое главное - он ав
тор лучшего отечественного мульт
сериала «Ну, погоди!». Правда, в 
отличие от Диснея Котеночкин во
все не миллионер. За свою работу 
он не получил практически ничего.

«Ну, погоди!» в этом году испол
няется 30 лет. К юбилею мульт
фильма режиссер выпустил заме
чательную книгу с выразительным 
названием «Ну, Котеночкин, пого
ди!»

- Вячеслав Михайлович, вспом
ните, как появилась идея «Ну, по
годи!»?

- Студия запланировала мульт
фильм на тему «Не обижай малень
ких». В сценарии Волк-хулиган пре
следовал симпатичного Зайца и все 
время попадал впросак. В качестве 
музыкального сопровождения ре
шили взять самые расхожие шляге
ры - чтобы внести бытовой колорит. 
На озвучание Волка я предлагал 
пригласить Высоцкого. Худсовет его 
кандидатуру не утвердил. Тем не 
менее в первую серию все же уда
лось вставить песню Высоцкого 
«Парня в горы тяни, рискни» - под 
нее Волк лезет на балкон. Понятно, 
что с Высоцким фильм получился бы 
совсем другим.

- А с Папановым как было рабо
тать?

- Его работа уникальна в пер
вую очередь потому, что его роль 
состояла всего из нескольких слов. 
Но как он импровизировал! В 8-й 
серии действие происходит в горах, 
волк падает в расщелину и орет: 
«Ну, Заяц, погоди!» Потом потише, 
опасаясь лавины: «Ну, Заец...» и за
тем шепотом: «Заиц...» А ведь так 
Папанов решил высмеять затеян
ную в те годы реформу русского 
языка, согласно которой впредь 
следовало писать не «заяц», а «за
ец». В 7-й серии, морской, где на 
Волка чемодан падает, Папанов 
тоже сделал по-своему, произнес: 
«Ну, чумадан...» А во время озвуча
ния первой серии, там, где Волк то
нет, для Папанова принесли стакан 
воды. Так он ведро потребовал - 
для максимальной достоверности. 
И вымок весь, и нахлебался.

Вообще, и Папанов, и Клара 
Румянова сразу уловили, что мы хо
тим показать два типичных характе
ра. Волк - парень с окраины, при- 
блатненный, а заяц, разгуливавший 
с теннисной ракеткой, - мальчик из 
обеспеченной семьи. Клара Ру
мянова придумала для Зайца осо
бенный голосок - он у нее излучает 
благополучие, самоуверенность. 
Нахальный такой зайчишка!

- Почему серии «Ну, погоди!» 
сразу стали настолько популярны?

- Авторы были замечательные. Я 
читал сценарий - уже смеялся. А 
потом в фильме много цитат, выхва
ченных из жизни. Мы хотели, чтобы 
зрители узнавали в нем что-то зна
комое, пародийное. Помните ба
летный номер Волка? Он исполня
ет адажио. Лет 30 назад был та
кой популярный концертный номер 
Леонида Швачкина - с воображае
мой балериной.

Популярность действительно бы
ла огромной. К Папанову имидж 
Волка пристал намертво. Ему даже 
дети во дворе кричали: «Ну, Волк, 
погоди!» В /0-х годах ему вручили 
звание народного артиста СССР, 
вручал диплом Подгорный, который 
о других его ролях даже не вспом
нил, а сразу сказал: «Когда же вы 
порадуете новыми сериями про 

Волка и Зайца? У ме
ня вся семья смотрит. 
И все товарищи смот
рят».

- Скажите, а цензу
ра в мультипликации 
в те времена сущест
вовала?

- Был у меня, на
пример, фильм-сказка 
«Межа». Там царь от
дает солдатам коман
ду: «Разоружайтесь!» 
Так мне заявили, что 
здесь намек на нашу 
советскую политику 
разоружения. Приш
лось передать эту 
опасную реплику дру
гому персонажу. В 
«Ну, погоди!» я тоже 
хотел посвятить одну 
из серий армейской 
теме - чтобы Заяц был 
сержантом, а Волк - 
новобранцем. Но за
ранее представил, как 
это будет воспринято - 
клевета на армию!

- Как вообще при
думывают персона
жи?

- В мультипликаци
онном кино очень 
много значат голоса 
актеров, музыка. Ар
тист не приходит озву
чивать уже нарисован
ные персонажи - на
оборот, сначала запи
сывают фонограмму, и 
художники следят за 
артистом во все глаза, 
за его жестами. Рабо
тают карандашами. 
Стараются придать ге
рою и мимику, и по
ходку, и облик артиста. Для «Сказ
ки о рыбаке и рыбке» пригласили 
Бориса Чиркова и Анастасию Зуе
ву. Их не просто записали на фо
нограмму, а загримировали стари
ком и старухой, сняли на киноплен
ку и потом с нее делали мультпер- 
сонажи.

Каких только зверей и птиц не 
играл Георгий Вицин - и все они в 
чем-то похожи на него. А вспомни
те Яншина - крота из «Дюймовоч
ки». Винни-Пух был похож на все
общего любимца Евгения Леонова. 
А скольких отрицательных персона
жей «сыграл» Милляр! Ну а Волка в 
«Ну, погоди!» я рисовал по образу 
и подобию Папанова.

- Артисты обычно соглашаются 
на любые роли?

- Вот Милляра как ни назови - с 
него как с гуся вода. «Георгий 
Францевич, тут для вас роль гуся». 
- «Гуся так гуся!» А вот в «Конек- 
горбунок» однажды пригласили акт
рису на роль кобылицы. Когда по
том она в титрах прочитала «моло
дая кобылица» и рядом свою фами
лию - пришла в ужас. Фаине Ра
невской однажды позвонил наш со
трудник с предложением участво
вать в озвучании сказки. «Какую же 
роль вы мне предлагаете?» - «Печ
ки». Трубка была немедленно бро
шена.

- Последняя, 18-я серия «Ну, по
годи!» была в 1995 году. Желания 
продолжать дальше нет?

- Желание-то есть, да денег нет. 
Правда, из троих авторов сценария 
у меня сейчас только один остался. 
Хайт в Германию уехал, Камов в 
Израиль, остался Курляндский, и он 
рвется в бой. Мы же с ним сделали 
17-ю - 18-ю серии - и уже не на 
«Союзмультфильме», а на «Студии 
13». И сделали только потому, что

обнаружилось, что сохранились за
писи с голосом Папанова. Без это
го я бы не взялся, не хотел пригла
шать имитаторов. Я очень любил 
этого актера и счел, что это было 
бы предательством.

- А что сейчас происходит на 
«Союзмультфильме»? Там что-то 
снимают?

- Студия фактически развали
лась. Ее возглавили случайные лю
ди. За последние годы, по-моему, 
ни одного фильма! Техника старая, 
чуть ли не прошлого века. Мастера 
ушли... Хотя «Союзмультфильм» по
лучает колоссальные доходы с про
дажи фильмов за рубеж, с видио- 
кассет, с проката. Но на студии эти 
деньги исчезают как в черной дыре, 
на развитие не идет ничего. Хотя по 
идее при .таких доходах можно бы
ло бы процветать, как процветает 
студия Уолта Диснея. Надо только 
оснастить ее современной техни
кой и вернуть мастеров. Привлечь 
экономистов, юристов - и разви
ваться. Должны прийти новые люди, 
которые поставили бы дело. Прав
да, недавно я получил приятные из
вестия. Мне позвонили из админи
страции Президента - мы направля
ли туда с Хитруком письмо - и со
общили, что студия вновь перейдет 
под крыло государства. Решается и 
вопрос о новом руководстве.

- Вы там больше не работаете?
- Ушел два года назад. Я сделал 

на «Союзмультфильме» два фильма 
по сценарию Григория Остера - 
«Попался» и «Попался, который ку
сался». Фильмы были приняты. Но 
на ТВ нам сказали, что для удобст
ва демонстрации надо иметь боль
ший хронометраж. Мы написали 
еще сценарий - под названием 
«Попались все». Как выяснилось, 
действительно попались. Потому 

что идею сначала одобрили, а по
том заявили, что денег на продол
жение нет. Я был вынужден уйти. 
Кстати, деньги в конце концов на
шли в Госкино. Но тут же возникла 
новая проблема - теперь «Союз
мультфильм» не отдает предыдущие 
две части. Вот такой бардак.

- Я слышала, что, кроме всего 
прочего, многие нагрели руки на 
продаже наших мультфильмов за 
рубеж?

- Несколько лет назад была 
громкая история о продажи всей 
коллекции «Союзмультфильма» с 
1936 года в Америку. Этим зани
мался бывший наш киноактер Олег 
Видов. Но сейчас вроде бы чуть ли 
не половину коллекции удалось 
вернуть. Мне Видов тогда звонил и 
уверял, что делает благое дело - 
пропагандирует «Союзмультфильм» 
в Америке. Мультфильмы он рес
таврирует, но как! Перемонтирует, 
титры выбрасывает и пишет, что 
это его студия. Наверняка хорошо 
на этом заработал.

- Вы по идее тоже должны быть 
небедным человеком: «Ну, пого
ди!» регулярно крутят по ТВ, а Волк 
и Заяц используются чуть ли не в 
каждой второй рекламе.

- Вы смеетесь? Многие мои за
рубежные коллеги тоже считают, 
что я миллионер - почти как Дис
ней... Я действительно являюсь ав
тором фильма в качестве режиссе
ра-постановщика и автором персо
нажей. Но ни за персонажи, ни за 
фильмы ни копейки не получил. Все 
права на фильм у «Союзмультфиль
ма». Еще в 1980 году мне показали 
бумагу, что «Ну, погоди!» проданы 
в 102 страны мира. Это же колос
сальные деньги! Если бы их хотя бы 
пускали на восстановление студии, 
было бы не так обидно... За исполь

зование персонажей тоже ничего 
не платят. Кстати, когда я был на 
студии Диснея, мне рассказали, что 
самые большие прибыли они полу
чают именно за использование 
персонажей - Микки Мауса, Скруд
жа Мак Дака - в 10 раз большие, 
чем с проката фильмов.

Я, честно говоря, уже махнул на 
это рукой. Вот детский писатель 
Эдик Успенский пытается судиться. 
Правда, у него тоже мало что по
лучается. А у меня здоровье не то. 
Врачи запретили психовать. Так что 
живу на пенсию - 500 рублей.

- В последнее время наши мо
лодые мультипликаторы открыли 
несколько частных студий, пытают
ся что-то делать. Как вы оценивае
те их творчество?

- Я президент фестиваля детской 
мультипликации «Золотая рыбка», 
так что вижу эти работы. Но ска
зать, чтобы там было что-то замет
ное, нельзя. Мне кажется, нынеш
нее поколение забывает, для кого 
делаются мультфильмы - для детей. 
А у них идет уклон в абстрактные, 
модернистские фильмы. Это само
выражение к детям не имеет ника
кого отношения.

- То, что нынешние дети лучше 
знают диснеевские фильмы, чем 
наши, наверное, неправильно?

- Они смотрят суррогаты. То, 
что было выпущено при жизни Дис
нея, - это действительно произве
дения. После его смерти был выпу
щен еще один отличный фильм - 
«Король-лев». Он снят в стиле ста
рых фильмов. Но те сериалы, что 
гонят сейчас, - это уже не здорово. 
Это не творчество, а скорее кон
вейер с набором упрощенных 
штампов и наработанных приемов. 
Существует картотека трюков, бе
рутся готовые разработки. Из 

фильма в фильм они повторяются. 
Никакой выдумки. А мы радостно 
покупаем все это. Потому что хо
рошие фильмы купить не в состоя
нии - дорого!

Потрясающий мультфильм 
«Бэмби». (Это первый диснеевский 
фильм, который я увидел в своей 
жизни и благодаря которому, мо
жет, и стал мультипликатором). Но, 
знаете, я прекрасно помню, какая 
разгромная статья была по его по
воду в «Известиях». Называлась 
«Фашиствующий Дисней». Почему 
фашиствующий? Потому что там 
положительными героями были зве
ри, а отрицательными люди. Звери 
дружно жили, пока не пришли 
охотники. Автор статьи утверждал: 
противопоставлять людей и зверей 
- идеология античеловеческая. Это 
фашизм!

- Если бы получили авторские, 
что бы сделали?

- Построил собственную сту
дию. Сделал бы совет из творче
ских работников. Набрал бы моло
дежь, чтобы молодым художникам 
не приходилось искать богатых 
спонсоров, как это бывает сейчас. 
Делали бы интересные работы. Ра
зумно бы распределяли деньги.

Про наши фильмы всегда гово
рили, что это прекрасные творче
ские работы, очень индивидуаль
ные. И, конечно, добрые. В годы 
«холодной войны» Папа Римский 
даже обратился к странам христи
анского мира с предложением по
казывать советские мультфильмы, 
потому что они несут христианские 
идеи добра и любви... Наша муль
типликация должна возродиться. 
Иначе дети этого нам просто не 
простят!

Ирина ХМАРА.

ЗНАЙ НАШИХ!

НЕ МАРКС, НО ПОЛИГЛОТ
ЖИТЕЛЬ УЛЬЯНОВСКА АЛЕКСАНДР САБО ОСВОИЛ 37 ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ

Знаменитый итальянский поли
глот кардинал Меццофанти бегло 
разговаривал всего лишь на двад
цати шести... Александр Сабо, за
метно переплюнувший кардина

ла, не кичится своими достижени
ями. Он убежден: любой человек 
средних способностей может оси
лить за свою жизнь два-три десят
ка иностранных языков - правда, 
если поставить такую цель.

Страсть к языкам Сабо отчасти 
унаследовал от своих предков - 
французских эмигрантов. В начале 
прошлого столетия они перебра
лись из Венгрии и Румынии в 
Среднее Поволжье. Его отец и дя
дя свободно изъяснялись на трех 
языках. Дома говорили на фран
цузском. Поэтому язык предков 
Александр освоил еще в отроче
ском возрасте. С шести лет буду
щий полиглот начал шпарить на 
английском. Родители наняли для 
сына репетитора. Но спустя неко
торое время английский пришлось 
на время отложить - Александра 
затянули другие европейские язы
ки. Учителя сразу отметили уни
кальные способности мальчика. 
Шутка ли, к окончанию десятилет
ки Сабо свободно говорил на пя

ти языках, включая испанский. А в 
18 лет выучил за два месяца 
итальянский. Так что поступать в 
Ленинградский пединститут юно
ша прибыл с десятью языками в 
багаже.

Позже, когда Александр рабо
тал переводчиком на Ульяновском 
автозаводе, многие иностранцы 
удивлялись: как это человек с пе
риферии так легко управляется со 
всеми европейскими языками. 
«Эх, нам бы такого на фирму», - 
сокрушались представители «Мер
седеса» и «Пежо». А словарный 
запас Александра расширялся. 
Улеглись в памяти скандинавские, 
финно-угорские, древние кельт
ские. Не без труда дались ката
лонский, галисийский, сардский. 
Потом - корейский, японский, гре
ческий и португальский. Сейчас 
постигает ирландский. Мечтает в 
совершенстве говорить на тай
ском, китайском и хинди. Но на 
все не хватает времени. Прихо
дится даже на некоторое время

«забывать» уже усвоенные языки, 
чтобы полностью погрузиться в 
новые. «Будто в вечном стрессе, - 
признается Александр, - все вре
мя преследуют опасения расте
рять уже накопленный языковой 
уровень. Мне даже сны на разных 
языках снятся...»

Из досье «ДВ»:
Величайшими в истории лингви

стами считались профессор Раск 
(1887 -1832), сэр Джон Боуринг 
(1792-1872), доктор Гарольд Уиль
ямс из Новой Зеландии (1876- 
1928), бегло говорившие на 28 

языках. Самым известным полигло
том мира считается уроженец 
Страсбурга Джордж Генри 
Шмидт. В середине 60-х, начале 
70-х, будучи шефом секции терми
нологии ООН, он владел 19 язы
ками. Из-за нехватки времени он 
не мог «оживить» и другие 12 язы
ков, на которых говорил раньше. 
Поуэлл Александр Янулус работал 
с 41 языком в провинциальном су

де Британской Колумбии.
А вот самым крупным лингвис

том Великобритании является 
Джорж Кемпбелл (родился 9 авгу
ста 1912 года). Он был сотрудни
ком Международной службы Би- 
Би-Си и работал с 54 языками.

Российский переводчик не со
бирается останавливаться на дос
тигнутом и намерен изучить еще 
не один десяток языков.

- Знаете, хочется представлять 
границы своих возможностей. У 
каждого языка своя специфика. 
Например, если на обычные евро
пейские языки у меня обычно ухо
дило 2-3 месяца, то японский я по
стигал три года. Месяцев за 7-8 
попробую совладать с ирланд
ским. Вообще-то, человеческая 
память не способна воспринимать 
в день более 50 иностранных 
слов.

Не все родственники полиглота 
в восторге от Сашиного увлече
ния. Мол, здоровья такие нагрузки 

не добавят. Но сам он наслажда
ется своими знаниями. Размышлять 
о бренном Александр предпочи
тает на французском. («Он очень 
удобен для выражения мысли, на
страивает на рационализм»). Рус
ский же язык - метафизический, на 
нем хорошо вести разговоры, на 
абстрактные темы. Скандинавские 
больше принадлежат природе, 
чем человечеству. В них много от 
стихии. Записывать мысли Сабо 
любит на греческом и японском. А 
если нужно кого-нибудь отчихво
стить, лучшего языка, чем немец
кий, не сыщешь. Правда, перево
дчик авторитетно заявляет, что 
русский мат ничем не заменишь.

Живет полиглот, увы, скромно. 
Хорошо, что зарплаты и частных 
уроков еще хватает на различные 
словари - это настоящая страсть 
волжского полиглота.

Олег КИТАЕВ.
УЛЬЯНОВСК.
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